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Донские депутаты на ближайшей 
сессии Южно-Российской парла-
ментской ассоциации попросят 
коллег обсудить и поддержать 
две законодательные инициати-
вы, которые отправятся из ЗСРО 
на федеральный уровень. Обе ка-
саются семейного предпринима-
тельства.

Тему «Семейное предпринима-
тельство: законодательная под-
держка регионов» обсуждали 
депутаты Законодательного соб-
рания Ростовской области за круг-
лым столом в учебном центре 

российского производителя кос-
метической продукции. Эта ком-
пания с почти 30-летним опытом в 
индустрии красоты является при-
мером успешного бизнеса семьи 
Мирошниченко. В дискуссии так-
же приняли участие руководители 
областных министерств, профиль-
ных комитетов Торгово-промыш-
ленной палаты России, Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей, «Опоры Рос-
сии», других предприниматель-
ских объединений, представители 
семейного бизнеса.

А если без барьеров
По словам модератора дискус-

сии, председателя комитета Зако-
нодательного собрания Ростовской 
области по экономической полити-

ке Игоря Буракова, семейный биз-
нес в мировой экономике занимает 
значительное место. В Китае 80% 
частных компаний – семейные, в 
Индии их число доходит до 95%, в 
Объединенных Арабских Эмира-
тах – до 80%. Даже в российском 
секторе малого и среднего пред-
принимательства можно увидеть 
около 74% семейных предприятий. 
И государство вроде бы макси-
мально должно быть заинтере-
совано в том, чтобы этот сектор 
развивался, но на практике на пути 
семейного бизнеса можно увидеть 
сплошные барьеры, в основном 
законодательные.

Все российское законодатель-
ство настроено на победу семей-
ственности (в государственном 
секторе, кстати, происходит то же 

самое), но получается, что, решая 
благородные задачи равных воз-
можностей, вместе с «водой» зако-
нодатели выплеснули и «ребенка». 
Того самого «ребенка», о котором 
говорил известный в Ростовской 
области (и не только!) Василий 
Высоков, председатель совета ди-
ректоров ростовского банка, так 
определяя семейное предприни-
мательство:

– Это, в первую очередь, общая 
ответственность всех членов семьи 
за общий результат и качество 
работы. Семейные отношения со-
кращают риски и издержки взаи-
модействия в бизнесе. Помощь и 
поддержка членов семьи позволя-
ют из недостатков формировать 
преимущества.
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   ЭКОНОМИКА

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Ростовская область  собирается 
разместить свои  производства 
в Узбекистане.  Отдельные  планы – 
на сотрудничество в атомной от-
расли.

Это лишь часть тем, которые гу-
бернатор Василий Голубев обсу-
дил в Ташкенте с послом Россий-
ской Федерации в Республике Уз-
бекистан Олегом Мальгиновым. 
В солнечную республику, где 
время опережает московское на 
два часа, представители донского 
региона прибыли с официальным 
визитом на несколько дней. Чле-
ны делегации возложили цветы 
к Вечному огню у мемориального 
комплекса «Братские могилы» 
в Ташкенте. Деловые переговоры 
и встречи с соотечественниками, 
живущими в Узбекистане, состоя-
лись вчера, 23 сентября.

– Жителей Ростовской области и Узбекиста-
на объединяют яркий темперамент, дружелюбие 
и теплое гостеприимство. Мы можем друг друга 
дополнять, поэтому наше партнерство полезно обе-
им сторонам, – заявил Василий Голубев, общаясь 
с соотечественниками.

Вместе можно продвигать российские традиции 
и культуру, убежден глава донского региона. Напри-
мер, соотечественники уже сейчас могут проявить 
себя в творческих проектах Ростовской области. 
А предприниматели заявили о том, что готовы спо-
собствовать интеграции региональных компаний 
в местную деловую среду. 

Общаясь с губернатором, соотечественники не 
только высказывали свои предложения о том, как 
продвигать в Узбекистане экономические и научные 
интересы области и страны в целом. Прозвучала от 
них и просьба: после возобновления работы меж-
дународного аэропорта Платов сохранить прямые 
рейсы из донской столицы в Ташкент.

Большие планы у сторон на проведение взаим-
ных бизнес-миссий. Как заявил на встрече с послом 
Василий Голубев, Ростовская область – регион, 
в котором есть все, от крупной промышленности 
и агропромышленного комплекса до науки.

– Мы открыты к сотрудничеству, готовы раз-
вивать и поддерживать совместные инвестицион-
ные проекты по всем направлениям, – подчеркнул 
губернатор.

Как стало известно «Молоту», перед поездкой 
в Узбекистан глава донского минпрома Андрей 
Савельев встретился с ведущими промышленными 
предприятиями региона. Они обсуждали развитие 
промышленной кооперации. Олег Мальгинов выра-
зил готовность оказывать поддержку всем совмест-
ным начинаниям. Отдельно он отметил значимость 
проектов в сфере образования. 

– Надо наращивать обмен студенческим и препо-
давательским составом, партнерство в сфере науч-
ных исследований, – считает посол.

Ректоры Южного федерального университета 
и Донского государственного технического универ-
ситета презентовали свои вузы. Сразу после встре-
чи были подписаны документы о сотрудничестве 
с высшими учебными заведениями Узбекистана.

Впереди – бизнес-форум и подписание контрактов 
о сотрудничестве в Джизаке. Подробности читайте 
в следующем выпуске «Молота».

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Сергей Григорян, начальник 
управления службы занятости  
населения РО

Средний уровень зарплат 
по вакансиям службы  
занятости – 40 тыс. рублей
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Владимир Лившиц,  
адвокат

Если бы Киркоров принес 
Ирине Ароян цветы  
и извинился перед ней,  
мы бы отозвали иск
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Константин Рачаловский,  
замгубернатора РО

Донские фермеры  создают 
29,8% от валового  объема 
производства продукции 
сельского хозяйства

Марат Хуснуллин,
заместитель председателя заместитель председателя 

Правительства РФ Правительства РФ 
Кольцевая автодорога Кольцевая автодорога 

вокруг  Ростова-на-Дону  вокруг  Ростова-на-Дону  
создаст условия создаст условия 
для надежного для надежного 

транспортного сообщения транспортного сообщения 
с Краснодарским краем с Краснодарским краем 

и регионами Донбасса и регионами Донбасса 
и Новороссиии Новороссии
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Азов (3)
Семикаракорск (4)
Батайск (6)
Шахты (6)
Зимовниковский район (4)
Октябрьский район (4)
Аксайский район (6)

мир
Китай (4)
Германия (8)
Украина (8)

страна
Грозный (3)
Красноярск (4)
ДНР (6)
Нижний Новгород (8)
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КашарыКашары
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КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-
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ПокровскоеПокровское
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САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК
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20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 141,12 руб.

факт

В 2028 году в Узбекистане планируется запуск 
атомной электростанции на озере Тузкан. Она 
станет первым объектом атомной энергетики 
в Центральной Азии.
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новости

с Викторией
Головко

Одним резидентом больше
Наблюдательным советом территорий опережающего развития (ТОР) 
одобрена заявка еще одного потенциального резидента – ООО «Зве-
ревский МЭЗ». 
– Территории опережающего развития – драйверы  экономического 
развития моногородов. Сегодня на территориях ТОРов уже локали-
зованы 29 резидентов, два из них – в текущем году. За время дей-
ствия этого преференциального режима в моногородах снизилась 
безработица, – отметил первый замгубернатора Ростовской области 
 Александр Скрябин.
Компания планирует построить современный  маслоэкстракционный 
завод по производству подсолнечного масла и подсолнечного  шрота 
мощностью 174 481 т в год. Объем инвестиций в проект составит 
3,73 млрд рублей. На заводе планируется создать 120 новых рабочих 
мест.

Готовимся к зиме
Энергетики филиала ПАО «Россети» – МЭС Юга» присту-
пили к проведению пробных плавок гололеда на энерго-
объектах донского региона. Мероприятия позволят про-
верить работоспособность оборудования в преддверии 
осенне-зимнего периода 2024–2025 годов, сообщил зам-
губернатора Игорь Сорокин.
– Всего энергетики выполнят 26 таких пробных меро-
приятий. Все работы планируется завершить в начале 
 октября, – отметил замглавы региона.
Под тяжестью льда могут происходить обрывы  проводов 
и тросов, повреждения опор линий электропередач, что 
приводит к технологическим нарушениям, а системы 
плавок позволяют минимизировать влияние непогоды 
на энергосистему.2
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СОБЫТИЯ

Что под силу 
прекрасной 
половине 

Лучшие донские соцпроекты 
были представлены на IV Евра-
зийском женском форуме, про-
шедшем в Санкт-Петербурге.

Встречу открыл президент РФ 
Владимир Путин, отметив, что 
эта площадка демонстрирует 
потенциал и возможности совре-
менных женщин, их колоссаль-
ную созидательную роль прак-
тически во всех областях. 

Деловая программа насчитыва-
ла пять тематических платформ, 
а в обсуждении поучаствовали 
представительницы более 100 
стран и всех регионов России. 
Министр труда и социального 
развития области Ирина Шува-
лова была приглашена спикером 
платформы «Женщины за здоро-
вое общество и социальное бла-
гополучие». Министр рассказала 
о лучших соцпроектах, которые 
претворяют в жизнь в Ростовской 
области. 

Подсолнечник –  
за экватором 

Объемы уборки масличных 
культур и картофеля преодолели 
на Дону символический экватор. 

На сегодня с 675 тыс. га убра-
ли свыше 944 тыс. т у рожая 
масличных, речь идет преиму-
щественно о подсолнечнике. Что 
касается «второго хлеба», с 52,5% 
посевных площадей собра ли 
90,2 тыс. т картофеля. Данные 
об этом прозвучали на совеща-
нии донского минсельхозпрода 
с аграриями восточной, южной, 
приазовской и центральной оро-
шаемых зон региона. 

Как отметил замгубернатора 
– министр сельского хозяйства 
и продовольствия Константин 
Рачаловский, сейчас идет как 
сбор у рожая поздних зерно -
вых, масличных, технических и 
овощных культур, так и сев под 
урожай 2025 года. Обмолочено 
53,2 тыс. га поздних зерновых 
культур, или 31,6% от плана, со-
брано 116,5 тыс. т зерна. Овощей 
нового урожая в донских закро-
мах уже 56,3 тыс. т. 

Признание стартапа 
Петра I 

Одним из победителей 30-го 
Международного форума-вы-
ставки по туризму «Отдых–2024», 
завершившегося в московском 
«Экспоцентре», стал националь-
ный маршрут «Стартап Петра I».

Лучшим его признали в номи-
нации «Гении брендинга», а пред-
ставляла его компания «Авиа- 
Сити». Отметим, турмаршрут 
«Стартап Петра I» при поддержке 
минэкономразвития области и 
регионального правительства 
получил статус национального 
в 2022 году. С тех пор он обрел 
популярность как среди туристов 
из разных регионов РФ, так и у 
профессионалов отрасли. Как ак-
центировал глава минэкономраз-
вития Дона Максим Папушенко, 
под эгидой облправительства 
продолжают активно работать 
над продвижением по-настояще-
му уникальных донских маршру-
тов, а полученная награда – это 
стимул для дальнейшего разви-
тия туристического потенциала. 

Плоды умов 
молодёжи 

Итоговые проекты защитили 
выпускники Донского инсти-
тута молодых исследователей.

Заседание комиссии прошло 
под председательством замгубер-
натора Вадима Артемова. Как 
акцентировал замглавы региона, 
ключевая цель института моло-
дых исследователей – привлекать 
на госслужбу мотивированных и 
подготовленных молодых людей. 
Вниманию комиссии представи-
ли шесть проектов, они касались 
деятельности исполнительных 
органов власти, где молодые ис-
следователи проходили стажи-
ровку. Сутью проектов стали, на-
пример, мобильное приложение 
для молодых семей, поиск инно-
вационных форматов профилак-
тической работы с молодежью, 
оценка инновационного потенци-
ала региона и другие темы. 

Осмотрели мы и прилегающую 
территорию, где ведутся работы 
по строительству стадиона, бего-
вой дорожки, в разгаре и благо-
устройство. Хочется отметить 
масштаб соцобъекта, он удивляет! 
Продолжу следить за выполнени-
ем работ, – констатировал Виктор 
Чигвинцев.

В новом учебном году в Рос-
товской области открылись об-
разовательные учреждения, по-
строенные либо модернизиро-
ванные при поддержке народной 
программы «Единой России». 
Например, распахнула двери  
новая школа № 85 у Ростовского 
моря, в Платовском микрорайо-
не. Помимо учебных классов 
там обустроили актовый зал и 
столовую, центр робототехники, 
стадион, футбольное поле, пять 
спортзалов и медпункт. Мало 
того, на базе школы открыли и 
филиал Детской школы искусств 
№ 1 имени В.С. Ходоша.

   ОБРАЗОВАНИЕ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

На территории микрорайона Те-
мерник донской столицы продол-
жается строительство общеобра-
зовательной школы, рассчитанной 
на более чем 1100 мест.

На прошлой неделе мониторинг 
выполнения строительных работ 
провел секретарь Первомайского 
местного отделения партии «Еди-
ная Россия», депутат Ростовской-
на-Дону городской Думы Виктор 
Чигвинцев.

Возведение этого образователь-
ного учреждения – слагаемое 
народной программы «Единой 
России». О том, как сегодня ве-
дутся строительные и отделочные 
работы на объекте, Виктору Чиг-
винцеву рассказали представитель 
генподрядчика Геннадий Гниленко 

и начальник участка субподрядной 
организации Виталий Яковлев. 
Площадь застройки, согласно 
проектной документации, – 8067 
квадратных метров, общая пло-
щадь здания – 26 252 «квадрата». 
Проектом предусмотрено возве-
дение пятиэтажного здания из че-
тырех секций, будет обустроен и 
внутренний двор. Секции свяжет 
переходная двухуровневая галерея. 
Как пояснил Владислав Передрей, 
главный специалист сектора по 
реконструкции и капитальному 
ремонту муниципального казен-
ного учреждения «Управление 
капитального строительства Рос-
това-на-Дону», готовность объекта 
– 95%, фасада здания – 99%.

– Работы проделано много. Пред-
ставители подрядчика и субпод-
рядчика показали будущие учеб-
ные классы, танцевальный и спор-
тивные залы, библиотеку, актовый 
зал на 700 мест, тир, музей, пище-
блок, лестничные пролеты, лифты. 

На пользу школьным будням

Книжная  
академия

   КУЛЬТУРА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Волгодонске открылась тре-
тья модельная библиотека. 
Она создана на базе Цент-

ральной детской библиотеки го-
рода. В церемонии открытия при-
няла участие министр культуры 
области Анна Дмитриева.

Центральная детская 
на центральной улице

Днем рождения библиотеки ста-
ло 15 марта 1962 года. В нынешнее 
помещение на улице Ленина, 61, 
этот «книжкин дом» въехал в 
 2014-м с фондами, насчитывающи-
ми около 100 тысяч экземпляров 
всевозможных документов. На пер-
вом этаже многоэтажного здания 
сотрудники библиотеки смогли 
организовать пространство, удоб-
ное для своих читателей, которых 
к тому времени насчитывалось уже 
6000. Библиотека стала центром 
семейного чтения, непрерывного 
образования, информации и досу-
га. Здесь организованы три клуба 
по интересам, в летнее время ра-
ботает программа «Каникулы в 
стране чтения».

Но время шло и предъявляло все 
большие требования к библиоте-
кам, которые должны были уже 
стать не только местами книгохра-
нилищ и книговыдачи с развлека-
тельными мероприятиями, но и 
библиотечно-информационными 
центрами. А у нашей «героини» 
помещение длительное время не 
ремонтировалось, мебель устарела, 
книжный фонд обновлялся в недо-
статочном объеме.

На Дону преобразование библио-
тек началось благодаря не только 
национальному проекту «Культу-
ра», но и региональной программе 
«Модернизация государственных 
и муниципальных общедоступных 

библиотек Ростовской области». 
Средства учреждениям выделя-
лись на конкурсной основе.

Победителем областного кон-
курса на создание модельных 
муниципальных библиотек в 2024 
году стала центральная детская 
библиотека города Волгодонска с 
проектом «Книжная академия». 
Он набрал наибольшее количество 
баллов из 13 претендентов.

киоск, LED-панели, проектор с 
моторизированным экраном, сту-
дия анимации), книжный фонд 
обновился на 1000 новых экзем-
пляров. По индивидуальному за-
казу изготовлены библиотечные 
кафедры, стеллажи, подиумы, 
приобретены новые стулья. В 
библиотеке появился высокоско-
ростной интернет со скоростью 
100 Мбит/с. Сотрудники прошли 
повышение квалификации.

Обновление этого учреждения 
культуры проходило под присталь-
ным вниманием городской админи-
страции. По словам ее главы Юрия 
Мариненко, преображение дет-
ской библиотеки стало большим 
вкладом в культурное, научное и 
духовно-нравственное развитие 
подрастающего поколения города.

Новые возможности
Отвечающая всем современ-

ным требованиям центральная 
детская библиотека Волгодонска 
станет настоящей «детской ака-
демией» в миниатюре со своими 
«кафедрами», «факультетами» и 
так далее, уверена ее директор 
Вера Нефедова. Большое коли-
чество разнообразных открытых 
пространств, их современное 
техническое оснащение позволят 
расширить спектр услуг. Здесь 
предусмотрены места не только 
для комфортного чтения, но и 
зоны для общения, творчества, 
игр подвижных и настольных, 
индивидуальных самостоятель-
ных занятий.
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   Фонды обновленной Центральной детской библиотеки Волгодонска пополнились  
более чем на 1000 экземпляров

Погоня  
за рабочими руками 

условия труда и то, откры-
ваются ли человеку какие-
то карьерные перспективы. 
Сергей Григорян сообщил, 
что увеличивается и сред-
ний уровень зарплат по 
вакансиям, заявленным в 
службу занятости: если год 
назад этой планкой была 
сумма в 30 тысяч, то сейчас 
– порядка 40 тысяч рублей.

– Сейчас стал очевиден 
самый большой дефицит 
– это люди, специалисты. 
Предложения работодате-
лей многократно превыша-
ют количество безработ-
ных. Надо искать допол-
нительные возможности 
для привлечения людей на 
вакансии. Эта тема требует 
постоянного поиска и ини-
циативы, – акцентировал 
Василий Голубев.

Еще один существенный 
аспект: меняется и сама 
служба занятости, внедря-
ются новые решения. Идет 
работа по переводу всех 
центров занятости в формат 
«Кадровый центр Работа 
России», а основным спосо-
бом обращения за помощью 
в поиске работы становится 
электронный – через еди-
ную цифровую платформу 
«Работа в России». 

– В течение 2025 года мы 
сформируем новую коман-
ду – обучим наших сотруд-
ников, – проинформировал 
Сергей Григорян.

А еще одним важным на-
правлением в 2025-м станет 
создание рабочих мест для 
инвалидов. Как планирует-
ся, регионам из федерально-
го бюджета выделят субси-
дии на создание работодате-
лями специальных рабочих 
мест для инвалидов I и II 
групп, включая участников 
спецоперации. 

   К А ДРЫ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Привычные центры заня-
тости претерпевают из-
менения, их преобразуют 
в отвечающие духу вре-
мени современные кадро-
вые центры.

Информация об этом про-
звучала на заседании обл-
правительства, его про-
вел губернатор Василий 
Голубев, а одним из вопро-
сов повестки стала как раз 
ситуация на рынке труда. 
В частности, как констати-
ровал Сергей Григорян, 
начальник управления госу-
дарственной службы заня-
тости населения Ростовской 
области, упали показатели 
безработицы.

– На сегодняшний день 
безработица находится на 
самом низком уровне за всю 
историю: 0,3% – уровень ре-
гистрируемой безработицы 
и 2,4% – уровень безрабо-
тицы по методологии Меж-
дународной организации 
труда. Оба этих показателя 
в Ростовской области ниже 
среднероссийских, – сооб-
щил Сергей Григорян.

Сейчас зарегистриро -
ванных безработных на 
Дону – 6700 человек, это 
на 27,4% меньше, чем го-
дом ранее. В базе данных 
областной службы на се-
годня порядка 54 тысяч 
вакансий. На рынке труда 
правит ба л однозначно 
соискатель, а не работо-
датель. Потому ищущие 
работу люди повышают 
свои зарплатные ожида-
ния, все большее значение 
приобретают комфортные 

   АКЦЕНТЫ

Миллиард родкому
Состоялось первое заседание Всероссий-

ского родительского комитета, созданного 
по поручению Владимира Путина на основе 
инициативы участников конкурса «Это у нас 
семейное». 

1 млрд рублей выделен на гранты родитель-
ским комитетам школ. Грантовый конкурс мо-
жет быть запущен уже в 2024 году, родительские 
комитеты могут получать от 500 тысяч до 2 млн 
на свои проекты. Глава государства уверен, что 
родители должны понимать стратегию и вектор 
происходящего в сфере образования, а также 
сами вовлекаться в этот процесс. Всероссийский 
родительский комитет станет уникальной прак-
тикой, новым этапом развития системы образо-
вания и воспитания в стране.

ЛДПР теснит КПРФ
По оценке политэкспертов, избиратель-

ная кампания 2024 года стала «маркерной» и 
использовалась партиями как площадка для 
тестирования новых подходов. 

Выборы 2025 года станут «модельными», их 
итоги определят расстановку сил перед выбора-
ми в Госдуму. «Единая Россия» продолжит фор-
мировать новую управленческую элиту в стране, 
делая ставку на развитие регионов и поддержку 
участников СВО. ЛДПР становится «партией 
второго выбора», а КПРФ теряет свое традици-
онное второе место в условиях высокой конку-
ренции с остальными представителями парла-
ментской оппозиции. «Новые люди» смотрят в 
будущее с вызовом, интересом и надеждой. Ито-
ги голосования-2024 партия оценивает для себя 
положительно. Для «Справедливой России – За 
правду» кампания 2024 года оказалась сложной, 
однако партия смогла сохранить четвертое место 
по общему количеству полученных мандатов.

Помощь аграриям
Государство помогает аграриям преодолеть 

последствия аномальных заморозков 2024 года.
Отрасль сельского хозяйства и регионы полу-

чают важную поддержку федерального центра. 
По поручению президента России правительство 
окажет финансовую помощь сельхозпроизводи-
телям, чьи посадки пострадали от губительных 
заморозков в мае. Объем дополнительного фи-
нансирования составит свыше 900 млн рублей. 
Решение позволит поддержать более 160 сель-
хозпроизводителей, выращивающих фрукты и 
ягоды. Субсидии получат девять регионов. Это 
поможет аграриям с высаживанием новых плодо-
вых деревьев и ягодных кустарников уже сейчас, 
в ходе осенних полевых работ.

Подготовил Александр Оленев

цифра

2  модельные  библиотеки – 
на базе центральной и юно-
шеской – были открыты 
в 2021 году в Волгодонске бла-
годаря национального проекту 
«Культура»

цитата

Мы хотим, чтобы в Ростовской 
области появились 100 модель-
ных библиотек, и уверенно 
идем к достижению этой цели.
Игорь Гуськов, первый  
заместитель губернатора  
Ростовской области 

Преображение
Одним из условий участия в 

конкурсе был предварительный 
ремонт помещений, поэтому в 
году, предшествующему второ-
му рождению библиотеки, здесь 
проводились подготовительные 
работы. На средства пожертво-
вания от научно-производствен-
ного объединения «НИИ по -
верхностно-активных веществ» 
(сумма составила 3,6 млн рублей, 
ставших инвестиционным выче-
том для организации) проведен 
капитальный ремонт оконных 
блоков, межкомнатных дверей и 
эвакуационных выходов. Уста-
новлены системы видеонаблю-
дения, пожарной и охранной 
сигнализации.

Благодаря выигранному кон-
курсу в 2024 году на модерни-
зацию из областного бюджета 
библиотеке выделили 10 млн руб-
лей. В апреле стартовал текущий 
ремонт помещений. Приобретено 
компьютерное и интерактивное 
оборудование (компьютеры, но-
утбуки, интерактивный стол и 
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на юридический факультет, окон-
чил его с красным дипломом и 
получил распределение в Ростов. 
Полвека проработал следователем 
прокуратуры Кировского района.

По воле случая стал юристом и 
я, хотя первоначально учился на 
музыканта. Работать следователем 
начинал под руководством отца. 
Вообще в нашей Кировской проку-
ратуре тогда собрался на редкость 
одаренный коллектив. Взять хотя 
бы Данила Корецкого, который 
стал знаменитым писателем, ма-
стером детектива...

 – В каком районе Ростова про-
шло ваше детство? 

– Мы жили на улице Красно-
армейской, потом переехали на 
Мечникова, где отцу дали квар-
тиру. Учился в английской школе 
№ 36. Как и все пацаны, лазил по 
чердакам и бегал купаться на Дон. 
Но хулиганом не стал. Учился 
в музыкальном училище имени 
Гнесиных и мечтал устроить эк-
зистенциальную революцию. На 
стене моей комнаты в общежитии 
висел портрет Брежнева, рамкой 
которому послужил ободок от 
унитаза. Когда общагу обходи-
ла комиссия от Министерства 
культуры, проверяющие засты-
ли в немой сцене. В итоге меня 
исключили из комсомола, затем 
из училища. Попал в армию, где 
играл в ансамбле. Был не самым 
дисциплинированным солдатом 
и снова «отличился». Да так, что 
в Грозный, где я служил, решать 
ситуацию приехал отец. И тогда 
я ему сказал, что буду поступать 
на юрфак. Это было неожиданно 
и для меня самого, просто не при-
думал ничего лучшего.

За кофточку ответил
 – Среди дел вашей адвокат-

ской практики самое громкое, 
по нашему мнению, – дело «ро-
зовой кофточки». Журналистку 
Ирину Ароян оскорбил Филипп 
Киркоров на пресс-конферен-
ции в Ростове. Как получилось 
обуздать горячий нрав певца? 

– Помню, что в это время я 
лежал в больнице, поскольку 
повредил спину и не планировал 
выходить на работу. Но обра-
тились мои хорошие знакомые, 
убедившие взяться за дело. От 
него уже отказались юристы хол-
динга, где работала Ароян. Побо-
ялись связей Киркорова. У меня 
же взыграло возмущение. Против 
хрупкой миниатюрной девушки 
– двухметровый Киркоров и его 
охранники-шкафы!

Когда наш иск принял к рассмо-
трению суд в Ростове, резонанс 
получился оглушительным. О 
нем написала даже американская 
«Вашингтон пост». Прибыли 
московские адвокаты, попытав-
шиеся спустить дело на тормозах. 
Мы намеренно не предъявляли 
к певцу никаких материальных 
претензий, добиваясь только об-
винительного приговора. Если 
бы Киркоров принес Ирине бу-
кет цветов и извинился перед 
ней, мы бы отозвали иск. Но он 
повел себя иначе. В итоге суд 
признал Киркорова виновным 
по статье 130 УК «Оскорбление 
в публичном месте» и назначил 
штраф в размере 60 тысяч рублей 
с выплатой в пользу государства. 
Вскоре Киркоров снова оскорбил 
журналиста газеты «Известия» 
с использованием обсценной 
лексики...

Дело о жирафах
 – Еще одно громкое дело – о ги-

бели трех массайских жирафов в 
Ростовском зоопарке. 

– В результате вопиющей халат-
ности прорвало трубу парового 
отопления в помещении, где со-
держались двое взрослых жира-
фов, а также их годовалый малыш. 
Животные буквально сварились в 
кипятке, причем мама совершала 
подвиг: обвилась длинной шеей 
вокруг своего ребенка, тщетно 
пытаясь спасти его. Я работал 
тогда следователем прокуратуры 
Ленинского района, и меня до глу-
бины души возмутила, можно ска-
зать, хамская позиция тогдашнего 
директора зоопарка Дикунова. Он 
не признал вину, а принес бухгал-
терские расчеты, что в результа-
те «амортизации» животных их 
ценность стала минимальной. А 
после продажи шкур и утилизации 
мяса (на корм другим животным) 
муниципальное учреждение даже 
осталось в плюсе. Как ни стран-
но, городская прокуратура встала 
на сторону Дикунова. Пришлось 
дойти до Министерства культуры 
СССР, чтобы доказать вину дирек-
тора и довести дело до суда.

А судьи кто?
 – Чем, на ваш взгляд, характер-

на современная юриспруденция? 
– Очень часто вместо государ-

ственной инстанции, которая рас-
сматривает дело по существу, вы-
несение решения становится неким 
ритуалом. К примеру, в кабинет к 
дежурному судье, который избирает 
меру пресечения, заглядывает ми-
ловидная девушка-лейтенант: «Мне 
надо ребенка забирать из садика, 
дайте быстренько арест». И судья 
подписывает арест, потому что это 
стало рутиной. А ведь за каждым 
таким решением – судьба человека.

 – Вы много путешествуете по 
миру, но все равно возвращаетесь 
в родной город. В какую сторону 
он меняется, становится лучше 
или хуже? 

– С одной стороны, Ростов стал 
очень нарядным, не хуже большин-
ства европейских городов. Меня 
поразил уровень цифровизации. 
Банковские приложения просты, 
удобны, подобные трудно найти за 
границей. Это о хорошем.

А если о плохом – мне категори-
чески не нравится то, что сегодня 
делают с историческим центром 
Ростова. Безжалостно сносятся 
купеческие особняки, уродуются 
фасады домов. На центральных ули-
цах вырастают небоскребы, усугу-
бляющие без того плотную застрой-
ку. Ростов мог бы гордиться своей 
архитектурой, она – жемчужина 
юга России. Но никто об этом не ду-
мает. Убивают старые дома, чтобы 
продать освободившиеся участки. И 
это просто отвратительно. То, чего я 
категорически не приемлю.

Когда в бизнесменах 
родители и дети

На особом счету
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Семья в законе
Чтобы убрать барьеры для разви-

тия семейного предприниматель-
ства, и родились две законодатель-
ные инициативы. Первая из них 
связана с принятием федерального 
закона, который определил бы, что 
такое семейный бизнес, семейное 
предприятие и куда была бы зало-
жена господдержка этого сектора. 

Следующая инициатива касает-
ся других изменений в законода-
тельстве: к примеру, в налоговом 
с тем, чтобы претензии по поводу 
дробления бизнеса не касались се-
мейных компаний. Определенное 
их число благодаря этому оптими-
зируют налоги, бюджет получит их 
в меньшем количестве, чем сейчас. 
Но недополучать эти налоги, как 
ни странно, выгодно, так как эти 
средства пойдут на развитие семей-
ного бизнеса, который не закончит 
свое существование в нынешнем 
поколении. В будущем государство 
получит еще больше налогов за 
счет того, что это дело будет расти 
и развиваться. 

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

Эффективность работы всех 37 муниципальных контрольно- 
счетных палат региона стала главной темой заседания кругло-
го стола, которое организовал комитет по бюджету,  налогам 
и собственности Законодательного собрания Ростовской 
 области.

Участники подняли вопрос о наличии кадровых и финансо-
вых резервов в контрольно-счетных органах и в парламенте 
для более эффективной работы и профилактики нарушений.

– Консолидированный бюд-
жет Ростовской области уже 
приближается к 500 млрд руб-
лей, областной бюджет состав-
ляет около 400 млрд рублей. 
Учитывая такие объемы, нагруз-
ка, ответственность на кон-
трольно-счетные органы и на 
региональную Счетную палату 
неимоверно возрастает, – отме-
тил первый заместитель предсе-
дателя Заксобрания Ростовской 
области – глава комитета по 
бюджету Андрей  Харченко.  
– Мы пригласили представителей как муниципальных кон-
трольно-счетных палат, а их 37, так и контрольно-счетной 
палаты Ростовской области. Анализируя их деятельность, 
хочу сказать, что система выстроена на высоком уровне. Все 
задачи, которые ставятся перед ведомствами, выполняются 
достойно.

Опыт старших,  
энтузиазм младших

Был отмечен в ходе дискуссии и 
тот факт, что семьи, имеющие свое 
дело, зачастую многодетны. Ребята 
с раннего возраста учатся уважать 
труд родителей и по окончании 
учебы продолжают семейное дело. 
Государство направляет большие 
ресурсы на работу с молодежью и 
улучшение демографии, но все эти 
проблемы успешно решают семей-
ные компании, которые стоит под-
держать хотя бы из-за этого. 

Председатель Совета по развитию 
семейного предпринимательства 
ТПП РФ Сергей  Башкатов, сам 
собственник семейного бизнеса, 
убежден, что в таких компаниях 
есть уникальное сочетание нарабо-
танного опыта старших поколений 
и передового взгляда со стороны 
молодежи.

Как заявил Игорь Бураков, се-
годня девять регионов уже приня-
ли законы о поддержке семейного 
предпринимательства. Еще в 20 
регионах, в том числе и в Ростов-
ской области, такие законопроекты 
прорабатываются. 

Юбилей Мастера

Себе и людям

  ТЕАТР

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

Ростовский музыкальный театр приглашает зрителей на спектак-
ли, посвященные юбилею главного художника театра Степана  
Зограбяна: оперу «Паяцы», балет «Драма на охоте», мюзикл 
«Брак по-итальянски» и рок-оперу «Юнона» и «Авось».

Перед началом спектакля «Юнона» и «Авось» будет представ-
лена выставка лауреата главной театральной премии страны 
Степана Зограбяна. 

Степан Арамович закончил Ростовский архитектурный инсти-
тут. Внимательный зритель заметит воспитанную в стенах этого 
вуза способность хорошо чувствовать и организовывать про-
странство. Как театральный художник он работает с 1974 года, 
за его плечами – стажировка в Малом театре (Москва).

Степан Зограбян оформил более 250 спектаклей в драмати-
ческих и музыкальных театрах Москвы, Санкт-Петербурга и 
других крупных городов России, а также в Польше, Чехии, Ар-
мении, Латвии, Эстонии. Главную театральную награду стра-
ны – «Золотую маску» – он получил за спектакль «Кармен» в 
Вологодском молодежном театре.

С 2006 года Степан Арамович – главный художник Ростовско-
го музыкального театра.

В 2007-м он удостоен звания лауреата всемирной выставки 
«Пражская Квадриеннале» (в составе команды национального 
павильона России).

В нынешнем году Степан Зограбян получил диплом междуна-
родного фестиваля «Голоса истории» за сценографию спектакля 
«Борис Годунов» в Вологодском ТЮЗе.

Спектакль «Палата № 6» по А.П. Чехову (режиссер Юрий Ере-
мин) в оформлении юбиляра – лауреат отечественных и зару-
бежных фестивалей в Италии, Франции, Шотландии, Швейца-
рии, а также в США и Канаде.

Произведения Степана Зограбяна хранятся в Театральном 
музее им. А.А. Бахрушина, Музее музыкальной культуры 
им. М.И. Глинки, Вологодской картинной галерее, в частных 
коллекциях по всему миру.

   ЖКХ

Герман ПРИШВИН, office@don.media, Фото: donland.ru

На Дону обновят правила благоустройства городов и районов. Осо-
бое внимание начнут уделять качественному содержанию уже со-
зданных общественных пространств.

– Надо актуализировать правила благоустройства. К кругу во-
просов документа относятся освещение улиц, работа над озеле-
нением. Все благоустроенные объекты должны жить и служить 
людям, – заявил глава региона Василий Голубев в Азове, где 
состоялся областной семинар по благоустройству.

Он уверен, что нужно взять за правило создание единого ком-
фортного пространства с учетом интересов жителей всех возрастов.

Как объяснил «Молоту» директор Агентства территориально-
го развития Алексей Санин, донской регион с колес приступает 
к работе по новому нацпроекту «Инфраструктура для жизни».

   Губернатор побывал на специализированной выставке, где были 
представлены лучшие образцы коммунальной техники

Как сообща достучаться до коммунальщиков
Упростить общение между неравнодушными жильцами многоквартирных домов и управляющей органи-
зацией теперь поможет цифровая новинка – услуга, появившаяся в приложении «Госуслуги.Дом». Речь 
идет о новации – такой функции, как совместное онлайн-обращение соседей «Коллективная заявка».
– Коллективная заявка – важный инструмент вовлечения соседей в жизнь дома. Она позволит собствен-
никам многоквартирного дома объединиться для решения наиболее важных вопросов, связанных с де-
ятельностью управляющей организации. Новый функционал является преимуществом и для управляю-
щих организаций: теперь им не нужно формировать ответы на несколько однотипных заявок, ведь со-
седи отправят одно обращение от всего дома, – акцентировал замминистра строительства и ЖКХ РФ 
 Константин Михайлик.
Чтобы сформировать коллективную заявку, нужно поставить «галочку» при составлении обращения 
в «Госуслуги.Дом». После этого другие собственники получат пуш-уведомление в программе и  смогут 
присоединиться в разделе «Заявки соседей». Инициатор обращения сможет отправить его УК, когда 
к ней присоединится еще хотя бы один собственник жилья в доме. 

    Юрист добился справедливого наказания директора зоопарка 
в деле о сваренных заживо жирафах

   МОЛОТОВСКИЙ ЧЕТВЕРГ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Гостем очередного «Молотов-
ского четверга» стал извест-
ный ростовский адвокат, сле-
дователь, писатель, художник 
 Владимир Лившиц. Заниматель-
ная беседа, в которой участ-
вовали журналисты газеты 
 «Молот», корреспонденты ин-
формагентства и телеканала 
«ДОН 24», длилась почти два 
часа.  Владимир Львович расска-
зал не только о делах, участни-
ком которых ему довелось по-
бывать, но и о своей биографии, 
которая не менее интересна.

Собачка и яблоки
 – Буквально в сотне метров 

от редакции «Дон-медиа», на 
углу Суворова и Чехова, нахо-
дится здание, где работал ваш 
отец – легендарный следователь 
Кировской прокуратуры Лев Ла-
заревич Лившиц, воспитавший 
целую плеяду донских юристов, 
следователей, прокуроров. Какие 
ассоциации у вас сегодня возни-
кают с этим местом? 

– (улыбается) На первом этаже 
под прокуратурой располагался 
клуб служебного собаководства. 
Когда мне было 10 лет, я подобрал 
на улице грязную собачку и от-
мыл ее дома, она оказалась белой 
масти. Полистав энциклопедию, 
решил, что это южнорусская ов-
чарка. Принес ее в клуб и сказал, 
что хочу воспитать собаку для 
пограничных войск. Председатель 
клуба с улыбкой погладил меня по 
голове и сказал: «Спасибо тебе, 
мальчик, но это не овчарка». Я 
спросил: «А кто?» «Крысолов», 
– ответил дядя. Я тогда ужасно 
расстроился и побежал к отцу на 
второй этаж жаловаться, что в 
клубе ничего не понимают в по-
родах собак.

А вообще, с Кировской прокура-
турой я знаком с детства. У отца 
был старый массивный стол, на 
котором были разложены бухгал-
терские бумаги. Лев Лазаревич 
чистил ножиком яблоко, делал 
пометки в документах и думал. 
Доев яблоко, снимал телефонную 
трубку и говорил очередному 
директору-расхитителю: «Завтра 
я вас арестовываю. Придите, по-
жалуйста, с вещами». И человек 
сам приходил, потому что время 
было такое.

Отец стал юристом по воле слу-
чая. Оправившись после тяжелого 
ранения на фронте, решил посту-
пать на филфак МГУ. Но фронтовик 
без руки, который сидел в прием-
ной комиссии, сказал: «Какой фил-
фак? Это не мужская профессия!». 
И переложил его документы на 
соседний стол. Так отец поступил 

Владимир Лившиц: «О розовой кофточке, 
массайских жирафах и ростовской старине

кстати

На XII Областном семинаре 
по благоустройству  
традиционный кубок  
получили Азов и Азовский 
район.

факт

Депутат добавил, что 
контроль но-счетные  палаты 
в обязательном порядке 
участвуют в подготовке про-
ектов бюджета на следую-
щую трехлетку и инспектиру-
ют  отчет о бюджете за преды-
дущий год.
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– И никто не ошибется, если его будут называть «Инфраструк-
тура для людей», потому как ядром является человек. Ключевая 
его цель – обеспечить граждан инфраструктурой (жилищной, 
транспортной, социальной, коммунальной) нового качества, – 
отметил Алексей Санин.

Напомним, что президент России Владимир Путин поручил повы-
сить качество городской среды в опорных населенных пунктах страны 
до 2030 года на 30%, а к 2036-му – на 60%. 

Удачный пример комплексного подхода к благоустройству участни-
ки семинара вместе с губернатором увидели в селе Кагальник Азов-
ского района. Парк «Память» преобразился еще семь лет назад, но до 
сих пор вызывает восхищение. Здесь установили малые архитектур-
ные формы, высадили деревья и кустарники, создали площадки для 
дрессировки и выгула собак. Обращают на себя внимание и тропинки 
из нетканого синтетического материала с песчано-гравийной смесью.

В целом за последние шесть 
лет в регионе благодаря проекту 
«Формирование комфортной го-
родской среды» благоустроено 
более 900 общественных и 200 
дворовых территорий. Скоро 
переменятся еще не менее 112 об-
щественных территорий и четыре 
объекта, победивших во всерос-
сийском конкурсе.

– Только в этом году в этом процессе были задействованы более 
500 тысяч человек, – уточнил Алексей Санин.

В благоустройстве начнут активно участвовать донские предпри-
ниматели. С их помощью собираются благоустроить около 3000 
детских площадок.



новости

с Еленой
Бондаренко

Замолвили слово за рыбу
Председатель Заксобрания Ростовской области Александр Ищенко 
рассказал главе Росрыболовства Илье Шестакову об инициативе ре-
гионального парламента установить сбор для крупных коммерческих 
судов за проход по фарватеру Дона.
– Введение сбора связано с острой необходимостью восстановления 
биологических ресурсов реки, на что и предлагается расходовать по-
лученные средства, – подчеркнул спикер донского парламента.
По его словам, пока эта идея буксует на федеральном уровне. 
– Мы вновь напомнили коллегам аргументы в пользу нашей инициати-
вы и получили согласие на дополнительную проработку предложений 
федеральными структурами, – добавил Александр Ищенко.

Пассажиры забыли про наличные
Донская столица вошла в топ-5 городов страны по числу 
безналичных оплат в общественном транспорте. 
– Сейчас терминалами безналичной оплаты  оснащены 
все автобусы, электрички, трамваи и троллейбусы 
не только Ростова, но и всей области. Ежедневно в них 
оплачивают проезд картой около 400 тысяч раз, – заявил 
управляющий ростовским отделением банка Константин 
Бугрим.
За последние три месяца жители и гости Ростовской об-
ласти безналично оплатили проезд в  общественном 
транспорте почти 36 млн раз. Это в 1,5 раза больше 
по сравнению с таким же периодом 2023 года.

ЭКОНОМИКА
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Поднебесный 
улов

В потоке

щение предприятий ак-
вакультуры. Это необхо-
димо для обмена опытом.

Сюэгуан Ван заинтере-
совался донской рыбной 
продукцией, которую ре-
гион привез в Санкт-Петер-
бург. Напомним, это свежая, 
вяленая, соленая рыба, а 
также икра осетровых и 
раки.

переход через водохрани-
лище Ростовское море – его 
строительство завершили в 
конце прошлого года, а так-
же три новые транспортные 
развязки общей протяжен-
ностью более 7 км.

Первый замминист ра 
строительства и ЖКХ РФ 
Александр Ломакин от-
метил, что северный обход 
Ростова – связующее звено 
между двумя значимыми 
федеральными трассами: 
М-4 «Дон» и Р-280 «Ново-
россия». 

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Ростовская область плани-
рует приобрести в Китае 
чистопородные личинки 
растительноядных рыб. 

Это лишь часть тем, ко-
торые донская делегация 
обсуждала с вице-президен-
том и генеральным секрета-
рем Китайского альянса по 
переработке и маркетингу 
водных продуктов Сюэ-
гуаном Ваном. Перегово-
ры состоялись в Северной 
столице, где проходили 
международный рыбопро-
мышленный форум и вы-
ставка рыбной индустрии. В 
них участвовали не только 
местные власти, но и пред-
ставители донских рыбных 
предприятий. 

Как рассказали «Молоту» 
в региональном минсель-
хозпроде, Ростовскую об-
ласть интересуют выпуска-
емые в Китае аэрационные 
системы для аквакультуры, 
вакууматоров и другое обо-
рудование, необходимое для 
переработки и упаковки 
рыбы. Ростовская область 
планирует их приобретать 
в Поднебесной в розницу. 
Также обсуждалась воз-
можность мелкооптовой 
закупки.

Отдельная тема перего-
воров – совместное сотруд-
ничество в сфере развития 
прудового рыбоводства.

Стороны договорились 
о том, что во время бли-
жайшего визита донской 
делегации в КНР обяза-
тельно состоится посе -

   ИНФРАСТРУКТ УРА

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Кольцевая  автодорога 
вокруг Ростова-на- Дону 
не только обеспечит удоб-
ные въезды и выезды 
из города, но и создаст 
условия для надежного 
транспортного  сообщения 
с Краснодарским  краем 
и регионами Донбасса 
и Новороссии. 

Об этом заявил замести-
тель председателя Прави-
тельства РФ Марат Хус-
нуллин на совещании, по-
священном реконструкции 
и строительству дорожных 
объектов Северного радиу-
са, который станет частью 
Ростовского транспортного 
кольца. Эти работы ведутся 
с 2020 года. Их основная 
часть уже завершена.

– Строительство идет без 
остановки движения, с вре-
менным перенаправлением 
потоков, – подчеркнул Ма-
рат Хуснуллин.

Одной из важных состав-
ляющих кольца станет Се-
верный радиус, который 
включает в себя мостовой 

В Ростовской области готовят-
ся создать региональный центр 
компетенций по промышленному 
дизайну и креативным индустри-
ям. Об этом заявил глава донско-
го минэкономразвития Максим 
Папушенко, уточнив, что таков 
запрос бизнеса. 

Еще одна потребность креатив-
ного сектора экономики – закупоч-
ные сессии для локальных брен-
дов. Об этом «Молоту» сообщила 
собственник швейно-вязального 
производства Кристина Базиленко.

– На одной площадке смогут со-
браться местные производственни-
ки и дизайнеры. Сейчас они иногда 
не знают о существовании друг 
друга. Это могут быть контракт-
ные производства, которые нахо-
дятся в поиске заказчиков, и пред-
приниматели, дизайнеры, которые 
могут найти под себя конкретное 
производство, – объяснила нашему 
изданию Кристина Базиленко.

По ее словам, подобные заку-
почные сессии уже проводятся в 
Москве на крупных выставках. На 
таких мероприятиях присутству-
ют еще и поставщики материалов, 
фурнитуры, оборудования.

   СОБЫТИЕ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В донской столице впервые со-
стоялся День креативной эконо-
мики. Провели его в Центре ис-
тинных ценностей.

По словам главы автономно-
го некоммерческого общества 
«Креативная экономика» Алексея 
Евсеева, в каждом регионе должен 
быть подобный центр притяжения 
для креативных людей. Он назвал 
их еще и созидателями. Сейчас на 
Дону созидают более 9000 орга-
низаций и ИП. Именно их Ростов-
стат относит к сектору креативной 
экономики.

– В международном сообще-
стве пока не существует единых 
подходов к определению тех ви-
дов экономической деятельности, 
которые относятся к креативным 
индустриям. Над их разработкой 
работала целая группа федераль-
ных властей, в том числе и Росстат, 
– отметила руководитель Ростов-
стата Марина Самойлова.

Однако все-таки долю креатив-
ных индустрий ВВП в целом по 
стране удалось определить. Не 
остался в стороне и Ростовстат и 
выпустил первый в России стати-
стический сборник «Креативные 
индустрии Дона». В нем нашли 
отражение основные тенденции 
развития креативных индустрий 
региона за последние годы, их де-
тальная характеристика и потен-
циал развития.

– Сейчас на Дону больше всего 
предпринимателей заняты в инду-
стрии программного обеспечения, 
а также рекламы и коммуникаций, 
– уточнила Марина Самойлова.

Ростовская область обладает 
высокой базой для развития креа-
тивной отрасли экономики, уверен 
первый заместитель губернатора 
Александр Скрябин.

– Мы уже сделали внушитель-
ный шаг вперед в этом направ-
лении. В числе пилотных регио-
нов страны вместе с Агентством 
стратегических инициатив мы 
приступили к внедрению на Дону 
стандарта развития креативных 
индустрий, – рассказал журналис-
там Александр Скрябин.

Набираем форму

О чём мечтают 
фермеры

   Для своего производства Инна Куликова закупает подсолнечник 
у местных фермеров

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

На Дону появится первый  
музей подсолнечного масла. 
Его готовится открыть  

ростовчанка Инна Куликова.

Ароматный музей
В этом году она запустила про-

изводство нерафинированного 
подсолнечного масла, которое 
уже реализуется на прилавках 
маркетплейсов. Сейчас начались 
переговоры с супермаркетами. 
Следующий этап – открытие музея 
в 100 км от Ростова, в хуторе Кер-
чик-Савров Октябрьского района. 

– Здесь будет представлена исто-
рия появления подсолнечного мас-
ла, кто и каким образом начал его 
производить. Также будем расска-
зывать, как выпускается настоящее 
ароматное масло, поделимся техно-
логиями его производства. А еще на 
специальном оборудовании люди 
смогут прямо на месте собствен-
норучно сделать партию масла и 
забрать его домой, – отметила в бе-
седе с «Молотом» Инна Куликова.

Однако до открытия уникально-
го музея она пройдет курс в «Шко-
ле фермера», чтобы узнать, как 
правильно реализовывать проекты 
в сфере сельского туризма. В но-
вом, четвертом потоке бесплатного 
образовательного проекта Россель-
хозбанка, который реализуется 
на базе ДонГАУ при поддержке 
регионального минсельхозпрода, 
также научат, как организовать и 
развивать собственное дело в сфере 
сельского хозяйства. Отдельную 
специальность посвятили сельско-
хозяйственной потребительской 
кооперации.

– Каждый год формируется 
новое направление, исходя из по-
требностей районов или, например, 
с учетом слабых мест. Оно согла-
совывается в минсельхозпроде, а 
потом уже в ДонГАУ формируют 
программу. Так что не исключено, 
что на пятом потоке тоже будут 
новые специальности, – объяснила 
«Молоту» директор Ростовского 
регионального филиала Россель-
хозбанка Лариса Туишева.

Сейчас за парты «Школы ферме-
ра» сели 35 начинающих аграриев. 
В этом году было три претендента 
на место.

Пармезановые планы
География учеников четвер-

того потока «Школы фермера» 
обширная. Например, Екатерина 
Финагеева – из хутора Плотников 
Зимовниковского района. У нее 
в личном подсобном хозяйстве 
сейчас четыре дойные коровы и 
три нетели.

– С прошлого года я начала 
варить сыры, пока, конечно, не 
в промышленных масштабах, а 
дома, на кухне. Уже есть поку-
патели, которые ценят вкус и ка-
чество моего продукта, поэтому 
хочу развиваться в этом направ-
лении, – поделилась с «Молотом» 
Екатерина Финагеева.

Она вспоминает, что первый 
сыр, который рискнула пригото-
вить, был качотта.

– Сначала его попробовала моя 
семья, потом родственники, дру-
зья. Подружки как раз и вдохнови-
ли начать продажу. Конечно, снача-
ла стеснялась, но рискнула. Теперь 
мои полутвердые сыры покупают 
на Кубани и в Московской области, 
– уточнила Екатерина Финагеева.

В «Школе фермера» она хочет 
получить необходимые знания для 
развития своего дела. Отдельно 
мечтает побывать на хозяйствах 
действующих фермеров, чтобы 
обменяться опытом и произвести 
к Новому году свой первый пар-
мезан, а потом и сыры с плесенью.

Несётся в будущее
ДонГАУ для Светланы Павловой 

– альма-матер. Несколько лет назад 
она отучилась на инженера-техно-
лога молочных продуктов. Однако 
все это время занимается птице-
водством. На ее подворье в хуторе 
Березовом Каменского района в 
сезон можно увидеть до 1000 голов 
и кур, и уток.

– Я как самозанятая уже два 
года занимаюсь продажей птицы 
от суточного молодняка вплоть 

до подросшей до убоя птицы. В 
основном раскупают бройлеров 
до трех недель, – рассказала на-
шему изданию Светлана Павлова.

В хозяйстве Светланы есть и 
несушки, поэтому на рынок Ка-
менска-Шахтинского она привозит 
еще и яйца. В будущем планирует 
заняться производством комби-
кормов.

В «Школу фермера» пришла и 
семья Падалко из села Кагальник 
Азовского района. Григорий и 
Наталья уже четыре года выра-
щивают на мясо крупный рогатый 
скот, в планах – заняться молочным 
направлением и запустить перера-
ботку. Еще она мечта – организо-
вать глэмпинг на собственном зе-
мельном участке площадью 100 га. 
Для этого они готовятся создать 
кооператив вместе с другом семьи.

– У вас замечательная идея и 
правильное направление. Если 
раньше гранты выдавали коопе-
ративам только со второго года 
их создания, то уже в следующем 
году начнет действовать новый 
вид господдержки. 10 млн рублей 
выделят для вновь созданных 
кооперативов, – заявила замми-
нистра сельского хозяйства и 
продовольствия Ростовской об-
ласти Елена Толмосова.
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Окрылённые 
пассажиры

К началу навигации 2025 года 
плавучие причалы установят 
в станицах Старочеркасской и 
Романовской, Семикаракорске 
и хуторе Пухляковском.

Об этом сообщил заместитель 
губернатора Ростовской области 
– министр транспорта Виталий 
Кушнарев.

– Продолжаем развивать в на-
шем регионе водные пассажирские 
перевозки: ведется работа по вос-
становлению причальной инфра-
структуры, расширению парка су-
дов и маршрутной сети, – отметил 
Виталий Кушнарев.

Скоростные суда на подводных 
крыльях «Валдай», которые запус-
тили по Дону 31 марта, перевезли 
более 16 тысяч пассажиров.

Напомним, что сейчас «Валдаи» 
курсируют по маршрутам Ростов-
на-Дону – Азов – Ростов-на-Дону 
и Ростов-на-Дону – ст. Багаевская 
– Семикаракорск – ст. Багаевская 
– Ростов-на-Дону.

Отели по осени 
выбирают

Этой осенью число ранних 
бронирований в отелях Росто-
ва-на-Дону и области выросло в 
полтора раза.

По данным аналитиков, пятни-
ца и суббота – самые популярные 
дни заселения в отели. Повышен-
ным спросом пользуется и период 
октябрьских школьных каникул и 
ноябрьских праздников. Средняя 
стоимость ночи в гостиницах ре-
гиона составляет 5100 рублей. 

– Мы наблюдаем растущий спрос 
на короткие поездки на осенние 
выходные и школьные каникулы. 
Отельеры могут увеличить поток 
таких гостей и продолжитель-
ность их бронирований, предлагая 
специальные семейные скидки или 
тарифы на три-четыре ночи, – рас-
сказала руководитель по развитию 
бизнеса специализированного сер-
виса Анна Очеретько.

Добавьте 
на квартиру

После повышения ключевой и 
увеличения рыночных ипотеч-
ных ставок собственники реши-
ли переориентироваться на дол-
госрочную аренду до изменения 
условий кредитования.

Об этом заявили аналитики, 
которые прогнозируют, что в бли-
жайшее время число сдаваемых 
квартир вырастет. По их мнению, 
предложение будет пополняться и 
за счет квартир, приобретенных на 
первичном рынке в период ипотеч-
ного бума.

– Сейчас такие лоты продол-
жают выходить на рынок аренды 
и сдаваться в наем по достаточно 
высокой стоимости из-за свежего 
ремонта, а зачастую наличия но-
вой мебели и техники, – уточнил 
руководитель сервиса аренды Ро-
ман Жуков.

Жилье уже начали сдавать по 
более высоким ценам. Так, за ми-
нувший месяц долгосрочная арен-
да в Ростове-на-Дону подорожала 
на 7,6%. 

Среди городов-миллионников 
наиболее значительный рост стои-
мости съемных квартир зафик-
сирован в Красноярске (+19,6%), 
Москве (+14,8%) и Самаре (+13,4%). 

Новые строчки 
Почти 70% социальных кон-

трактов в донской столице за-
ключается для развития соб-
ственного дела.

– Многие из обратившихся рос-
товчан уже имели опыт ведения 
собственного бизнеса или самоза-
нятости. Однако более половины 
заключивших соцконтракт для 
ведения предпринимательской 
деятельности свое дело начинают 
впервые, – отметил в своем теле-
грам-канале глава администрации 
Ростова-на-Дону Алексей Логви-
ненко.

Благодаря социальным контрак-
там запущены производство мебе-
ли, выпуск одежды и изготовление 
изделий ручной работы. 

Напомним, что заключить соци-
альный контракт могут граждане, 
потерявшие работу, но при этом 
имеющие профессиональные на-
выки и компетенции в привычной 
сфере деятельности.

справка

Сейчас основа  донского 
агроэкспорта в Китай – 
жмыхи, подсолнечное 
масло, семена льна. 
– В небольших количе-
ствах в КНР поставля-
ется рапсовое масло, 
овес, бобовые, гречиха, 
просо, шоколад, конди-
терские изделия, фрук-
ты, орехи, – уточнили 
в минсельхозпроде Рос-
товской области.

– Наш регион давно и 
активно поставляет свою 
продукцию в Китайскую 
Н а р о д н у ю  Р е с п у б л и -
ку. Так, за прошлый год 
экспорт товаров АПК в 
Поднебесную составил 
661,8 тыс. т на 294,4 млн 
долларов. Это примерно на 
30% больше, чем в 2022-м, 
– уточнил заместитель 
губернатора Ростовской 
области – министр сель-
ского хозяйства и продо-
вольствия Константин 
Рачаловский.

По предварительным дан-
ным, за первое полугодие 
2024 года в Китай экспорти-
ровано 293,8 тыс. т донской 
продукции АПК на сумму 
142,8 млн долларов.

кстати

Донские фермеры обрабатыва-
ют около 2,5 млн га земли и со-
здают 29,8% от валового объ-
ема производства продукции 
сельского хозяйства. Об этом 
сообщил заместитель губер-
натора Ростовской области – 
министр сельского хозяйства 
и продовольствия Константин 
Рачаловский. 

факт

В «Школе фермера» изучают 
правовые аспекты работы фер-
мерских хозяйств, финансовые 
бизнес-модели, основы марке-
тинга. Главное, что есть и прак-
тические занятия, которые про-
ходят на ведущих предприяти-
ях отрасли. Курс завершается 
защитой бизнес-планов.
Впервые «Школу фермера» 
в Ростовской области запусти-
ли в 2021 году. За три года вы-
пустились 85 человек. 

цифра

Более чем на

90% готовы две 
транспортные развяз-
ки на Северном радиусе 
донской столицы 
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   Завершается строительство транспортных развязок 
на Северном радиусе, который станет частью Ростов-
ского транспортного кольца

– Возрастающая с каж-
дым годом транспортная 
нагрузка на данный учас-
ток и увеличение тран-
зитного потока влече т 
за собой необходимость 
расширения пропускной 
способности транспорт-
ной сети, – констатировал 
Александр Ломакин.
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СУЛИН

1. Волгодонск
Специальную программу представят 30 сентября в большом зале Дворца 
культуры им. Курчатова, ее приурочат к двухлетней годовщине подписа-
ния договора о присоединении ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской обла-
стей к России. Гостей ждет театрализованное мероприятие, где будут пока-
заны информационные видеоролики и хореографические зарисовки. Про-
звучат и песни, посвященные людям, которые много лет отстаивали 
и отстаивают свое право говорить на родном языке, свои историю, 
веру и культурный код.

2. Зверево
Учитель английского языка школы № 4 Наталья Петренко одержала 
победу в номинации «Наставник-профессионал» всероссийского 
конкурса среди наставников патриотического воспитания «Быть, 
а не казаться!». Это состязание было организовано «Движением 
первых» и «Роспатриотцентром». 

3. Новошахтинск
Началось благоустройство дворовой территории многоквартирных 
домов №№ 90, 92, 100 на улице Харьковской. В порядок ее приво-
дят по программе «Формирование комфортной городской среды», 
из облбюджета выделили почти 1,4 млн рублей. Уже обустроены  
пешеходные дорожки, ведущие к детской площадке. Финишная  
черта для проведения работ – 30 октября. 

4. Таганрог
Завершается подготовка городско-
го хозяйства к зиме. Как сообщил 
градоначальник Андрей Фате-
ев, приведены в порядок 155 км 
теплосетей. По инвестицион-
ной программе МУП «Город-
ское хозяйство» удалось уста-
новить три новые модульные 
котельные в домах на ул. Шау-
мяна, 16, на ул. Чехова, 74, 
и на ул. Щаденко, 19а. В буду-
щем году намечено смонтиро-
вать еще пять. 

5. Егорлыкский район
По проекту «Сделаем вместе» детскую игро-
вую площадку установили в станице Егорлыкской на ул. Малькова, 5а. 
В 1990-х в том районе был построен жилой массив для военнослужащих 
вертолетного полка, но со временем полк перевели, военный городок опу-
стел. Однако в последние годы квартиры, переданные муниципалитету, обре-
ли хозяев, детская площадка была очень нужна. В память о героизме россий-
ских летчиков площадку украсили военной символикой. Общая стоимость проекта –  
почти 1,6 млн рублей. 

6. Заветинский район
Поставлена точка в ремонте железобетонного моста через реку Амта на 
автодороге в селе Заветном. Дорога вдвойне значима, так как соединя-
ет две части села. Стоимость ремонта – свыше 51 млн рублей. Подряд-
чик выполнил монтажно-сварочные работы, сделал гидроизоляцию ос-
нования мостового полотна, позади и работы по устройству барьерно-
го и перильного ограждений, укладке двухслойного асфальтобетонного 
покрытия, монтажу ливневой канализации и другие.

7. Кагальницкий район
Продолжается капремонт Дома культуры в станице Кировской. Выполнено 
46% от запланированного объема работ, завершить все должны до кон-
ца будущего, 2025 года. 

8. Красносулинский район
В поселке Углеродовском решено отремонтировать памятник – обелиск 
шахтерам, погибшим в годы Великой Отечественной войны. Стоимость 
работ оценили в 3,8 млн рублей, деньги предусмотрели в районном бюд-
жете. Уже идет конкурс, чтобы определить подрядчика. 

9. Мартыновский район
Праздничное мероприятие «Славим возраст золотой!», посвященное 
Дню пожилых людей, организуют 1 октября в межпоселенческой цен-
тральной библиотеке. Гостями станут представители старшего поколе-
ния и инвалиды. 

10. Октябрьский район
Новую детскую площадку обустроили в хуторе Шевченко Алексе-

евского сельского поселения. Со-
здать ее удалось благодаря губер-
наторскому проекту «Сделаем вме-
сте». Проект включает в себя уста-
новку современного игрового обо-
рудования, монтаж безопасного по-
крытия и обустройство специаль-
ных зон для отдыха.

11. Ремонтненский район
Оснас тить кабинеты социально- 

реабилитационного отделения днев-
ного пребывания районного Центра соцоб-
служивания удалось благодаря программе 
инициативного бюджетирования. Приобре-
ли кресла-качалки и кресла-мешки, сенсор-

ный уголок, фибероптический душ и стол 
для рисования песком, аромалампу, раз-

личные массажеры и тренажеры. Из обл-
бюджета на покупку всего необходимого выдели-

   ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

Как правило, стартапы рождаются из желания  
решить некую проблему: не стал исключением 
и проект четверокурсника ДГТУ Даниила Хартавакяна.

Проблема «Р»
– Стартап-проект называется ParkScope, – рас-

сказывает Даниил. – Это мобильное приложение, 
которое позволяет водителям видеть с его помо-
щью точное количество свободных мест на пар-
ковках города. 

Звучит странно, но эту проблему пока никто так 
и не решил, хотя она явно не только ростовского 
масштаба. В 2014 году была попытка «Яндекса» 
сделать что-то похожее, но проект закрыли, так и 
не доработав.

Пытались эту проблему решить и другие раз-
работчики, но относительно частных парковок. В 
Ростове таких мало. Некоторые команды намере-
вались создать что-то подобное, но не через тех-
нологии и искусственный интеллект. Их алгоритм 
был следующим: пользователи сами отмечали на 
карте свободные места и передавали эту инфор-
мацию другим водителям. Получался вариант 
сарафанного радио. Но сейчас место свободно, 
а через пару минут – нет. То есть данные часто 
были неактуальные.

Уже на выходе
На имя Даниила, хотя он еще и учится на чет-

вертом курсе, зарегистрирована своя компания. 
Ее команда (в основном, однокурсники) и занялась 
проектом ParkScope. У него самого автомобиля нет, 
но есть коллеги, которые регулярно жалуются на 
эту проблему. Искусственный интеллект (ИИ) был 
выбран из-за возможности автоматизации процес-
сов. Условно говоря, парковки на карте города мож-
но размечать самому, вручную, но ИИ делает это 
автоматически.

За основу разработчиками в качестве первой час-
ти был взят алгоритм из открытых источников, уже 
обученный искать совпадения. Оставалось научить 
его распознавать свободные парковочные места. Об-
учать – значит создать базу данных с огромным ко-
личеством фотографий парковок с разной степенью 
заполненности. И на этом массиве данных алгоритм 
должен был научиться определять освободившиеся 
места. При этом требовались простота и удобство в 
использовании, а главное, чтобы было сразу понят-
но, как приложение работает.

Чего еще супу не хватает
Разработчики столкнулись с трудностями: для до-

обучения модели потребовались огромные сервер-
ные мощности. Но сейчас проблема уже решена.

– Финальный этап, как правило, это самое слож-
ное, – говорит Даниил, – но мы планируем, что 
первая версия продукта будет готова уже к концу 
ноября. И его можно будет тестировать на базе по-
тенциальных клиентов.

Да, среди студентов уже есть немало тех, кто 
захотел будущим приложением воспользоваться. 
И после тестирования, заверяет Даниил, мы будем 
искать ошибки в том, что сделали. Ну и совершен-
ствоваться, естественно. Информация о мобильном 

приложении появится на сайте компании. Методы 
продвижения продукта Даниил видит через участие 
в мероприятиях (к примеру, в круглом столе, по-
священном ИИ, на фестивале «Чистое поле»), через 
сайт компании и интернет-маркетинг. Не лишней 
будет и обычная реклама в сетях через сообщества 
автолюбителей.

Чем машина может помочь
ParkScope – не первый стартап, которым занима-

ется Даниил и который получил финансовую под-
держку. На подходе и другое мобильное приложение 
– в помощь спортсменам, занимающимся бегом.

Это платформа, где тренеры могут составлять 
тренировочные планы для своих подопечных и пе-
редавать им. Использование ИИ здесь состоит в том, 
что данные о состоянии спортсмена с фитнес-тре-
кера (небольшой гаджет, позволяющий автоматизи-
ровать сбор и обработку данных, выдавая готовый 
результат в виде графиков и прогнозов, а в ходе 
тренировки – текущую информацию по ней) соби-
раются и грузятся в базу. Искусственный интеллект 
все это анализирует и делает выводы, хорошо ли 
подопечный справляется с тренировкой. Если нет, 
то поступает предложение кое-что изменить, откор-
ректировать задания. Если тренер соглашается, то 
тренировочный план его подопечного изменяется.

Другой стартап пока финподдержку не получил. 
Речь о проверке готовых юридических документов, 
которые приходится часто переделывать из-за оши-
бок составителей.

Но ведь и сам искусственный интеллект может 
ошибаться, разве не так? Да, согласился Даниил, са-
мая распространенная причина, по которой нейро-
мозг может ошибиться, это отсутствие корректных 
данных. Ну и код может быть написан неправильно, 
тогда ИИ работает некорректно либо вообще не 
работает.

В дискуссии об ИИ на фестивале «Чистое поле» 
прозвучала информация о том, что разработаны 
алгоритмы, предлагающие айтишникам придумы-
вать промпты, то есть задания самим себе и сво-
им «коллегам» – нейросетям. 

Где припарковаться?

ли больше 1,4 млн рублей.

Миссия реликтового леса

Дело в том, 
что, как извест-
но, Петр I лю-
бил высажи-
вать дубы и ли-
ственницы. Ду-
бовая роща в Та-
ганроге впервые 
была заложена 
в 1699–1702 го-
дах, а император 
принял участие в 
ее создании. Но 
она не сохрани-
лась, однако по-
вторно была за-
ложена при Ека-
терине II. 

   ФОТОФАКТ

С нетривиальной, но однозначно полезной инициативой вы-
ступили таганрожцы, неравнодушные к экологической си-
туации в этом приморском городе.

Под эгидой регионального молодежного экологического 
форума «Дубрава» тут планируется раздать больше 5000 же-
лудей дуба черешчатого особой, Петровской породы. Как 
считается, такие мощные и крепкие деревья могут жить свы-
ше 500 лет. Энтузиасты надеются заинтересовать этой за-
дачей и вовлечь в проект неравнодушных жителей города 
и области, меценатов и спонсоров.

Любопытная инициатива – детище группы таганрожцев, 
которые на протяжении уже 15 лет занимаются спасением и 
восстановлением местной рощи «Дубки»: приводят ее в по-
рядок, убирают мусор, сажают деревья и кустарники. В раз-
ные годы тут претворяли в жизнь проекты «Дубки – роща 
Петра и моя», «Вырасти дуб – вырасти свое будущее», «Чис-
тые Дубки». Кроме того, волонтеры взялись за непростую за-
дачу: они стараются возрождать в роще популяцию дубов – 
потомков знаменитого Петровского дуба, укорененного, как 
считается, еще во времена Петра I. 

   Четверокурсник ДГТУ Даниил Хартавакян 
уже успел поучиться и в Сколково
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– На окраине рощи сохранилось 
четыре старинных дуба-долгожи-
теля. По нашим подсчетам, самому 
старому из них, посаженному еще 
при Петре I, – 326 лет. К сожалению, 
в 1990-е годы в месте, где ствол 
этого гигантского дерева раздваива-
ется, кто-то разводил костер, потому 
коры там не хватает, дерево болело. 
Однако в прошлом году при содей-
ствии администрации города мы его 
вылечили, финансовую помощь ока-
зал предприниматель. Травмирован-
ную часть ствола обработали, туда 
нанесли специальную смесь, – рас-
сказал «Молоту» один из инициато-
ров проекта, руководитель общест-
венной организации «Молодежный 
клуб» Дмитрий Беспалов.

Энтузиасты собирают желуди, 
которые дают эти дубы-долгожите-
ли. Потом их проращивают, полу-
чают саженцы и понемногу укоре-
няют их на территории рощи. Те-
перь эти усилия должны стать бо-
лее масштабными. 

– Если говорить о глобаль-
ной цели проекта, она в том, 
чтобы восстановить популя-
цию дубов в роще «Дубки». 
Причем акцент мы ставим 
именно на дубы Петровской 
породы, которые, как дока-
зала жизнь, в состоянии рас-
ти очень долго. В результа-
те мы хотим добиться появ-
ления реликтового леса, но 
будем рады, если наши дубы 
появятся на территории дру-
гих населенных пунктов, – 
поясняет Дмитрий Беспалов. 

Кроме того, как сообщили в 
объединении «Дубрава», за-
вершилась пятилетняя науч-
но-исследовательская работа, 
посвященная изучению при-
живаемости дуба черешчато-
го, саженцы которого выра-
щены из петровских деревь-
ев. Вывод: их приживаемость 
в условиях Таганрога дости-
гает 60%.

Кроме того, под эгидой «Ду-
бравы» разработали алгоритм 
того, как именно целесообразно 
выращивать из желудей жизне-
способные саженцы. 

Этой осенью волонтеры уже на-
чали понемногу собирать желу-
ди от легендарного дуба, впереди 
– масштабная задача. С 1 октября 
будет проходить экологическая 
акция: желающие должны будут 
зарегистрироваться и собрать от 
дубов желуди. А после каждому, 
кто соберет их определенное ко-
личество и будет готов занимать-
ся проращиванием, будет выда-
на коробка и подробная инструк-
ция более чем с десятком желу-
дей Петровского дуба.

Цель энтузиастов – самостоя-
тельно вырастить 5000 молодых 
деревьев Петровского дуба и по-
мочь желающим получить еще 
столько же саженцев.

Автор: Виктория Головко 
Фото: форум «Дубрава»



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

новости медицины

с Викторией
Головко

Уложиться 
в «золотой» час 

Региональный сосудистый 
центр начал работу в городской 
больнице скорой медпомощи в 
Шахтах. 

Получать тут помощь смогут жи-
тели, столкнувшиеся с сосудистой 
патологией.

– Раньше пациентов для прове-
дения коронарографии и ангиопла-
стики направляли в Ростов. Теперь 
же весь комплекс диагностических 
и лечебных методов они смогут по-
лучить в Шахтах, – констатировал 
замгубернатора Андрей Пучков.

Что важно, теперь больше лю-
дей, столкнувшихся с «сосудистой 
катастрофой» – инсультом или 
инфарктом, смогут получить вы-
сокотехнологичную медпомощь в 
течение самого важного первого, 
«золотого» часа с момента появле-
ния симптомов. 

В новом центре действуют три 
отделения: рентгенохирургиче-
ских методов лечения, кардиоло-
гическое для пациентов с острым 
коронарным синдромом, а также 
неврологическое для больных с 
острым нарушением мозгового 
кровообращения. 

Когда бить тревогу 
Синдромы, которые могут го-

ворить об онкопатологии головы 
или шеи, перечислили доктора 
Национального медицинско-
го исследовательского центра 
(НМИЦ) онкологии Ростова. 

Тем самым в медучреждении 
присоединились к Неделе ранней 
диагностики рака головы и шеи. 
Мероприятия, являющиеся ее 
слагаемыми, по всей стране прово-
дили на прошлой неделе. В ростов-
ском НМИЦ онкологии состоялась 
акция: жители Ростова и области 
с подозрением на рак смогли про-
консультироваться у онкологов, 
а также получить материалы по 
профилактике и раннему выявле-
нию онкопатологий головы и шеи.

– У мужчин опухоли органов го-
ловы и шеи встречаются в два-три 
раза чаще, чем у женщин. Однако 
сейчас наблюдается тенденция к 
росту заболеваемости среди жен-
щин. Кроме того, увеличивается 
число пациентов моложе 40 лет, – 
отмечает завотделением опухолей 
головы и шеи НМИЦ онкологии 
Марина Енгибарян.

Среди синдромов, которые долж-
ны насторожить: болезненность 
языка, незаживающие язвы в поло-
сти рта, красные или белые пятна 
в полости рта или на языке, боль 
в горле, постоянная или нарас-
тающая осиплость, боль либо 
трудности при глотании, ощуще-
ние инородного тела в горле или 
полости рта и др. Чтобы не прозе-
вать эту разновидность рака, даже 
при отсутствии жалоб и симпто-
мов рекомендуется показываться 
стоматологу один-два раза в год, 
лор-врачу – один раз в год. 

Где поджидают 
кровопийцы 

В региональном Роспотребнад-
зоре назвали места, где реально 
подхватить лихорадку Западного 
Нила (ЛЗН). 

Возбудитель инфекции – вирус 
Западного Нила, а переносят его 
инфицированные комары и кле-
щи, их укусов и следует опасаться 
человеку. Так как активность этих 
насекомых усиливается осенью, в 
это время и растет заболеваемость, 
а потому имеет смысл проявить 
бдительность. 

– В Ростовской области заболев-
шие ЛЗН отмечали укусы комаров 
при нахождении на природе, около 
водоемов в Ростове-на-Дону и Ба-
тайске, а также в Аксайском, Бага-
евском и Волгодонском районах, 
– сообщили в донском Роспотреб-
надзоре. 

По данным ведомства, инку-
бационный период заболевания 
– три-восемь дней. А дает оно о 
себе знать остро, часто с озноба и 
повышения температуры до 38–40 
градусов. Кроме того, человек 
мучается от сильных головных, 
суставных и мышечных болей, 
головокружения и боли в глаз-
ных яблоках, могут покраснеть 
кожа и слизистые, наваливается 
сонливость.

Чему учат боевые действия 
Две медали – «За отвагу» и «За воинскую доблесть», а также два нагрудных знака на  счету 
у выпускника Ростовского-на-Дону строительного колледжа Данила Дьяченко, отправивше-
гося в зону СВО уже в феврале 2022 года. Как он рассказал, еще во время срочной службы за-
ключил контракт, чтобы остаться в Вооруженных силах. Признается, что особенно тяжело ему 
было в первую неделю, но ко многому постепенно привык. «Стало страшно только, когда по-
гиб товарищ, вместе прослужили полтора года. Его потеря выбила меня из колеи, но при под-
держке ребят и командиров я собрался, пришел в себя», – поделился ростовчанин. В зоне СВО 
он был ранен, оказался в госпитале, а пока восстанавливался, закончился срок контракта. Как 
признается Данил Дьяченко, в армии он сильно повзрослел и стал больше ценить то, что дает 
жизнь – своих близких и друзей, возможности, которые дарит мирное небо над головой. А еще 
рассказал, что привыкнуть к армейской дисциплине сложно, но это посильная задача. 
– Зато в армии ты, как мне кажется, начинаешь лучше разбираться в людях и терпимее к ним 
относиться. А главное, у тебя появляется много друзей, – резюмировал Данил Дьяченко. 
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Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Ростовской области 
завершил свою работу 
ХI Международный му-
зыкальный фестиваль, 
артистическим директо-
ром которого является 
народный артист СССР, 
Герой труда РФ Юрий 
Башмет.

Фестиваль открылся в 
большом зале Ростовской 
областной филармонии 
вечером, посвященным 
великому русскому компо-
зитору Петру Ильичу Чай-
ковскому. Эмоциональным 
пиком стало исполнение 
заслуженным артистом 
России Борисом Березов-

ским вместе с оркестром «Новая 
Россия» Первого концерта для 
фортепиано с оркестром. Изю-
минкой выступления прекрас-
ного пианиста (за дирижерским 
пультом стоял Юрий Башмет) 
стала «премьера» рояля фирмы 
Steinway & Sons, впервые прозву-
чавшего в стенах большого зала 
филармонии. Этот инструмент 
для Ростовского академического 
симфонического оркестра был 
приобретен за счет областного 
бюджета.

Как заявил на открытии фести-
валя первый замгубернатора Рос-
товской области Игорь Гуськов, 
правительство также поддержало 
сам фестиваль, выделив из об-
ластной казны 8 млн рублей.

Отвечая на вопрос корреспон-
дента «Молота», как выбирает 
города Ростовской области для 
выст у п лени я п ри глашенны х 
музыкантов мирового уровня 

Музыкальный старт донской осени
Юрий Абрамович, Игорь Гусь-
ков ответил, что об этом лучше 
бы спросить у самого маэстро, 
но принцип таков: приобщить к 
музыкальной мировой классике 
как можно больше слушателей. 
В этом году концерты фестива-
ля прошли в Таганроге, Азове и 
Каменске-Шахтинском. В Азове 
прозвучал Концерт № 5 Моцарта 
для скрипки с оркестром, в ко-
тором солировал Грант Башмет 
(скрипка). На родине Чехова про-
звучали произведения Мусорг-
ского и Чайковского в исполне-
нии Ростовского академического 
симфонического оркестра под 
управлением Антона Шабурова. 
В Каменске-Шахтинском высту-
пил камерный ансамбль «Соли-
сты Москвы» под управлением 
маэстро Башмета. 

И еще одну новость сообщил 
в вечер открытия фестива ля 
Игорь Гуськов. Уже который год 

благодаря фестивалю осенью, 
в дни приезда нашего великого 
земляка, в Ростове работает Меж-
дународная академия струнных 
инструментов вместе с Всерос-
сийским юношеским симфониче-

ским оркестром Юрия Башмета, 
где юные донские таланты могут 
принять участие в индивидуаль-
ных и групповых мастер-классах 
ведущих российских педагогов. 
Все идет к тому, что в Ростовской 
области может появиться свой 
молодежный симфонический 
оркестр.

Завершился фестиваль 20 сен-
тября премьерой спектакля-кон-
церта «Когда пришла к тебе лю-
бовь» по рассказу Юрия Казакова 
«Голубое и зеленое». Одним из 
исполнителей спектакля-концер-
та стал лауреат Государственной 
премии РФ, народный артист 
России Игорь Костолевский. В 
представлении также принял 
участие камерный ансамбль «Со-
листы Москвы» под управлением 
Юрия Башмета. Соло на рояле в 
этом концерте исполнила Ксения 
Башмет. Поставила его Марина 
Брусникина.

   ВРЕМЯ ГЕРОЕВ 

Михаил МА ЛЫГИН 
office@don.media

Так распорядилась 
судьба, что уроженец 
Кубани Вадим Сиро-

та и Николай Петров, ко-
торый родом из Чувашии, 
поступили в 2017 году 
в Московское высшее 
военное общевойско-
вое командное училище, 
служили и учились в од-
ном курсантском баталь-
оне. А после окончания 
в 2021-м прославленного 
военного вуза  лейтенанты 
получили назначение в от-
дельную гвардейскую 
мотострелковую бригаду 
Южного военного округа. 

С первых дней –  
в зоне СВО

Приняв командование 
взводами, молодые офи-
церы вскоре стали участ-
никами специальной во-
енной операции – с самого 
первого ее дня. Петров 
к тому времени уже был 
в должности командира 
мотострелковой роты, а 
Сирота стал его замести-
телем по военно-полити-
ческой работе, одновре-
менно оставаясь при этом 
командиром взвода (штат-
ный взводный выбыл из 
строя по ранению).

Пройдет несколько ме-
сяцев боевых действий, и 
ротному и его замполи-
ту комбриг вручит непо-
средственно на передо-
вой ордена Мужества. В 
удостоверении к награде 
будут отмечены и заслуги 
офицеров: «За мужество, 
отвагу и самоотвержен-
ность, проявленные при 
выполнении воинского 
долга». 

–  В о  в р е м я  ш т у р м а 
взводного опорного пунк-
та п рот и вн и ка на юж-
ной окраине населенного 
пункта Малые Щербаки 
я возглавлял бронегруппу 
и прикрывал огнем и ма-
невром действия своего 
ротного – гвардии лейте-
нанта Петрова, который во 
главе основной штурмовой 
группы зашел во фланг 
у к ронацистам и лично 
у н и ч т ож и л вра жеск и й 
расчет противотанковых 
ракетных комплексов, – 
коротко, без эмоций пояс-
няет Вадим Сирота. – Бой 
шел ожесточенный. Важно 
было в той горячей по на-
калу обстановке сохранить 
самообладание и быстро 
принимать решения, ко-
торые позволяли миними-
зировать боевые потери и 
выполнить поставленную 
задачу. Что мы и сделали.

– Вскоре после этого 
боя, когда на передовой 
наступило относительное 
затишье, в наш батальон 
прибыл московский кор-
респондент, – продолжил 
Вадим Васильевич, – и 

стал расспрашивать нас с рот-
ным, как мы воспитываем таких 
героев, какими показали себя 
наши подчиненные в том боевом 
эпизоде. 

«Не нужно воспитывать героев, 
– сказал тогда Сирота журнали-
сту. – Надо воспитывать просто 
людей в погонах, способных в 
критические моменты боя не 
растеряться, с максимальной 
отдачей знаний и навыков дей-
ствовать в окопе и траншее, в 
штурмовой атаке и при соверше-
нии маневра. Когда солдат хоро-
шо обучен, да еще имеет боевой 
опыт, то он верит в себя и находит 
выход из любой ситуации».

Такова позиция замполита, 
который считает, что самое эф-
фективное воспитание бойцов на 
линии соприкосновения с врагом 
– его собственный личный при-
мер в бою.

Последняя битва ротного
– Случился тот памятный бой 

15 марта 2023 года на Авдеевском 
направлении, в районе населен-
ного пункта Красногоровка в 
ДНР, – вспоминает гвардии капи-
тан Вадим Сирота. – Я возглав-
лял тогда бронегруппу, а ротный 
Петров, как всегда, – основную 
штурмовую. Используя рельеф 
местности, мы вышли на БМП 
во фланги обороняющегося про-
тивника…

Как сообщит позже Минобо-
роны России, гвардии старший 
лейтенант Николай Петров и его 
штурмовики кинжальным огнем 
уничтожили четыре пулеметных 
расчета, два расчета противотан-
кового комплекса, гранатомет-
ный расчет и 35 военнослужа-
щих ВСУ. Лично на БМП огнем 
из пушки и пулемета командир 
роты прикрывал отход боевых 
машин подразделения с огневых 
позиций. Однако в ходе ожесто-
ченного боя командирская БМП 
подорвалась на противотанковой 
мине. Петров получил ранения, 
несовместимые с жизнью.

В официальной информации 
военного ведомства РФ не про-
звучала тогда фамилия замполи-
та роты гвардии старшего лей-
тенанта Вадима Сироты. Но вот 
что рассказывает офицер о бое, 
ставшем последним в жизни для 
его командира:

– Когда Петров дал команду 
отойти на исходный рубеж, я уси-
лил своей бронегруппой огонь по 
противнику и задымил позиции, 
помогая командиру роты и его 
штурмовикам скрытно выйти из-
под усилившегося обстрела вра-
га. И в этот момент в мою БМП 
попала кумулятивная ракета. Вы-
таскивал меня из боевой машины 
и эвакуировал командир сосед-
ней роты – гвардии старший лей-
тенант Сергей Нофенко. От него я 
и узнал, будучи еще в сознании, 
о гибели своего ротного…

В себя Сирота пришел уже в 
Горловке, в городской больнице 
№ 2, куда его доставили меди-
ки соединения. Через три дня 
гражданские врачи и медсестры, 
сделав несколько операций (прав-
да, левую руку Вадима спасти не 
удалось), вертолетом отправили 
тяжелораненого пациента в во-
енный госпиталь в Ростове-на-
Дону, а оттуда – в Центральный 

Особые заслуги замполита Сироты

военный госпиталь Миноборо-
ны РФ имени Вишневского. И 
вновь операции, но теперь уже 
по извлечению многочисленных 
осколков из тела и жизненно важ-
ных внутренних органов.

7 июня 2023 года президент 
России Владимир Путин подпи-
сал указ о присвоении командиру 
2-й роты 1-го батальона отдель-
ной гвардейской мотострелковой 
бригады ЮВО гвардии старшему 
лейтенанту Николаю Петрову 
звания Героя России (посмертно).

Еще одним указом, но подпи-
санным главой государства уже 
на следующий день, 8 июня, удо-
стоился ордена Мужества (второ-
го за свою короткую фронтовую 
биографию) заместитель коман-
дира 2-й роты по военно-полити-
ческой работе гвардии старший 
лейтенант Вадим Сирота.

Досрочные звания  
и выбор пути

Кстати, и Петров, и Сирота за 
полмесяца до трагического для 
них мартовского боя получили 
досрочно воинское звание «стар-
ший лейтенант». Как отмечено в 
представлении к присвоению зва-
ния, «за особые личные заслуги 
перед государством и Вооружен-
ными Силами России». Иными 
словами, за поступки и деятель-
ность, заслуживающие призна-
ния и самой высокой оценки как 
командования, так и однополчан.

А еще через четыре месяца, 
находясь на лечении в госпитале, 
Вадим Васильевич узнает и о до-
срочном присвоении ему звания 
капитана с той же формулиров-
кой: «За особые личные заслуги».

Чтобы понять, откуда у военно-
служащего появляются эти самые 
особые личные заслуги, необходи-
мо, видимо, присмотреться к тому, 
из чего чеканился его характер, кем 
он мечтал стать в жизни? Так вот: 
учился Вадим до десятого класса 
в обычной таганрогской школе (в 
свое время его мама Елена Борисов-
на вместе с ним переехала с Кубани 
в этот портовый город). И в девятом 
классе загорелся стремлением не-
пременно поступить в Неклинов-
скую общеобразовательную шко-
лу-интернат имени 4-й воздушной 
армии с первоначальной летной 
подготовкой. Тем более что нахо-
дилась она недалеко от Таганрога.

Но в подразделениях, где маль-
чишки осваивали такую подго-
товку, мест уже не было. И Ва-
дим пошел на обучение во взвод 
с первоначальной пограничной 
подготовкой (в школе-интернате 
имелось и такое подразделение). 
Как признается сейчас, ни разу не 
пожалел о своем решении. 

– Командиром взвода у нас был 
майор запаса Пилищук – заме-
чательный воспитатель, всегда 
находивший с нами общий язык, 
всемерно поощрявший увлечение 
спортом, особенно военно-при-
кладными видами, – вспоминает 
Вадим Васильевич. – И когда я 
впервые после излечения в госпи-
тале приехал к маме в Таганрог, то 
нашел время, чтобы встретиться с 
Владимиром Ивановичем. Во мно-
гом именно он и своим примером, и 
мудрыми советами помог выбрать 
мне военную судьбу. Только посту-
пил я не в пограничное училище, 
а в командное, общевойсковое. Это 
был мой личный выбор.

10 суток в госпитале,  
и на передовую

В июле 2022 года (к тому времени 
замполит провел в боях четыре ме-
сяца) в одном из боестолкновений с 
противником боевая машина пехо-
ты, из которой управлял подразде-
лением и огнем гвардии лейтенант 
Сирота, подорвалась на мине. Ва-
дим Васильевич получил ранение 
и серьезную контузию. Тогда на 
выручку ему пришел командир 
батальона: помог срочно эвакуи-
ровать подчиненного в окружной 
военный госпиталь. 

Пока Вадим при поддержке 
врачей отходил от последствий 
контузии, к нему приезжа ла 
жена Милена. Свадьбу сыграли в 
канун начала СВО. Особых сва-
дебных торжеств не устраивали. 
Да и некогда было праздновать 
– Вадим торопился возвратиться 
в часть, которая убывала в зону 
спецоперации.

Вот и в госпитале встречи были 
короткими. Всего десять суток 
отводилось замполиту на то, 
чтобы он отошел от последствий 
контузии. А после этого вновь 
возвращение в родную роту, на 
передовую. Вадим считает, что 
так быстро подняться на ноги 
ему помогла во многом именно 
Милена.

– Она придала мне сил для вы-
здоровления, – признается Вадим 
Сирота. – Когда врачи выхажи-
вали меня после операций, жена 
прислала сообщение о прибав-
лении в нашей семье. Родилась 
дочка. Назвали Таисией.

Возвращение в строй
Сейчас гвардии капитан Вадим 

Сирота после длительного лече-
ния в военном госпитале и долгой 
реабилитации в связи с тяжелыми 
ранениями, полученными в бою, 
– штатный сотрудник одного из 
военных комиссариатов ЮВО. 
Он занимается вопросами плани-
рования и контроля проведения 
мероприятий мобилизационной 
недели как в региональном во-
енкомате, так и в военных ко-
миссариатах муниципальных 
образований. Кроме того, в его 
обязанности входит еще и орга-
низация отбора и направления 
граждан на военную службу по 
контракту. 

В общем, офицер вновь вер-
нулся в строй. С потерянной в 
бою рукой, но с несломленным 
характером – с удостоверением 
инвалида, но с неукротимым 
желанием продолжать ратное 
служение Отечеству. Таков был 
его личный выбор.

Когда полковник из Главного 
управления кадров Миноборо-
ны России приехал в госпиталь 
и п ред лож и л ем у несколько 
должностей, чтобы можно было 
остаться в армии, Вадим принял 
решение вернуться в Южный во-
енный округ, где начинал службу 
командиром взвода вместе со сво-
им однокурсником и однополча-
нином Николаем Петровым, по-
гибшим в том же бою, в котором 
сам замполит получил тяжелые 
ранения. Принял такое решение 
Сирота еще и в память о своем 
ротном командире, Герое России.

По материалам газеты  
«Военный вестник Юга России»
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   На снимке (слева направо) командир роты Николай Петров 
и замполит Вадим Сирота

факт

В прошлом году 
 концерты фестиваля 
прошли в Ростове, Волго-
донске и Новочеркасске. 
А 30 августа 2023 года на 
площадке мемориально-
го комплекса «Самбек-
ские высоты» Государ-
ственный симфониче-
ский оркестр «Новая Рос-
сия» дал концерт ко Дню 
80-летия освобождения 
Ростовской области.
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Информация
Кадастровым инженером ИП Ре-

дичкиным И. Н., № квалификаци-
онного аттестата 61-11-287, почто-
вый адрес: Ростовская обл., Аксай-
ский р-н, пос. Рассвет, ул. Институт-
ская, д.11, кв.15, адрес эл. почты: s-k-
o-k@mail.ru, тел.: 89281070879 под-
готовлен проект межевания земель-
ных участков из участка с кадастро-
вым номером 61:14:0600013:915, рас-
положенного: Ростовская обл., р-н 
Кагальницкий, ОАО АФ «Кагальниц-
кая». Заказчик кадастровых работ 
Шаткус Игорь Вячеславович, адрес: 
Ростовская обл., г.Таганрог, ул.Ин-
струментальная, д. 41, кв.18 тел.: 
89287606209. Извещаем собственни-
ков этого земельного участка о необ-
ходимости согласования проекта ме-
жевания. Ознакомиться с проектом 
межевания можно в течение 30 дней 
со дня опубликования извещения по 
адресу: Ростовская обл., Аксайский 
р-н, пос. Рассвет, ул. Институтская, 
д.11, кв.15, с 18-00 до 21-00. Возра-
жения относительно размера и мес-
тоположения границ выделяемого в 
счет земельных долей земельного 
участка, а также предложения о до-
работке проекта межевания земель-
ных участков направлять в течение 
30 дней со дня опубликования изве-
щения по адресу: Ростовская обл., Ак-
сайский р-н, пос. Рассвет, ул. Инсти-
тутская, д.11, кв.15.

Информация
Кадастровым инженером ИП Ре-

дичкиным И. Н., № квалификаци-
онного аттестата 61-11-287, почто-
вый адрес: Ростовская обл., Аксай-
ский р-н, пос. Рассвет, ул. Институт-
ская, д.11, кв.15, адрес эл. почты: s-k-
o-k@mail.ru, тел.: 89281070879 под-
готовлен проект межевания земель-
ных участков из участка с кадастро-
вым номером 61:14:0600013:947, рас-
положенного: Ростовская обл., р-н 
Кагальницкий, из земель ОАО АФ 
«Кагальницкая». Заказчик кадастро-
вых работ Шаткус Игорь Вячеславо-
вич, адрес: Ростовская обл., г.Таган-
рог, ул.Инструментальная, д. 41, кв.18 
тел.: 89287606209. Извещаем соб-
ственников этого земельного участ-
ка о необходимости согласования 
проекта межевания. Ознакомиться с 
проектом межевания можно в тече-
ние 30 дней со дня опубликования из-
вещения по адресу: Ростовская обл., 
Аксайский р-н, пос. Рассвет, ул. Ин-
ститутская, д.11, кв.15, с 18-00 до 21-
00. Возражения относительно разме-
ра и местоположения границ выде-
ляемого в счет земельных долей зе-
мельного участка, а также предло-
жения о доработке проекта межева-
ния земельных участков направлять 
в течение 30 дней со дня опублико-
вания извещения по адресу: Ростов-
ская обл., Аксайский р-н, пос. Рассвет, 
ул. Институтская, д.11, кв.15.

Информация
Кадастровым инженером ИП Ре-

дичкиным И. Н., № квалификацион-
ного аттестата 61-11-287, почтовый 
адрес: Ростовская обл., Аксайский 
р-н, пос. Рассвет, ул. Институтская, 
д.11, кв.15, адрес эл. почты: s-k-o-k@
mail.ru, тел.: 89281070879 подготов-
лен проект межевания земельных 
участков из участка с кадастровым 
номером 61:14:0600013:956, распо-
ложенного: Ростовская обл., р-н Ка-
гальницкий, из земель ОАО АФ «Ка-
гальницкая». Заказчик кадастро-
вых работ Шаткус Игорь Вячеславо-
вич, адрес: Ростовская обл., г.Таган-
рог, ул.Инструментальная, д. 41, кв.18 
тел.: 89287606209. Извещаем соб-
ственников этого земельного участ-
ка о необходимости согласования 
проекта межевания. Ознакомиться с 
проектом межевания можно в тече-
ние 30 дней со дня опубликования из-
вещения по адресу: Ростовская обл., 
Аксайский р-н, пос. Рассвет, ул. Ин-
ститутская, д.11, кв.15, с 18-00 до 21-
00. Возражения относительно разме-
ра и местоположения границ выде-
ляемого в счет земельных долей зе-
мельного участка, а также предло-
жения о доработке проекта межева-
ния земельных участков направлять 
в течение 30 дней со дня опублико-
вания извещения по адресу: Ростов-
ская обл., Аксайский р-н, пос. Рассвет, 
ул. Институтская, д.11, кв.15.

Информация
Кадастровым инженером ИП Редичкиным И. Н., № ква-

лификационного аттестата 61-11-287, почтовый адрес: 
Ростовская обл., Аксайский р-н, пос. Рассвет, ул. Инсти-
тутская, д.11, кв.15, адрес эл. почты: s-k-o-k@mail.ru, 
тел.: 89281070879 подготовлен проект межевания зе-
мельных участков из участка с кадастровым номером 
61:14:0600013:921, расположенного: Ростовская обл., р-н 
Кагальницкий, ОАО АФ «Кагальницкая». Заказчик кадас-
тровых работ Шаткус Игорь Вячеславович, адрес: Ростов-
ская обл., г.Таганрог, ул.Инструментальная, д. 41, кв.18 тел.: 
89287606209. Извещаем собственников этого земельного 
участка о необходимости согласования проекта межева-
ния. Ознакомиться с проектом межевания можно в тече-
ние 30 дней со дня опубликования извещения по адресу: 
Ростовская обл., Аксайский р-н, пос. Рассвет, ул. Инсти-
тутская, д.11, кв.15, с 18-00 до 21-00. Возражения отно-
сительно размера и местоположения границ выделяемо-
го в счет земельных долей земельного участка, а также 
предложения о доработке проекта межевания земельных 
участков направлять в течение 30 дней со дня опублико-
вания извещения по адресу: Ростовская обл., Аксайский 
р-н, пос. Рассвет, ул. Институтская, д.11, кв.15.

Информация
Кадастровым инженером ИП Редичкиным И. Н., № ква-

лификационного аттестата 61-11-287, почтовый адрес: 
Ростовская обл., Аксайский р-н, пос. Рассвет, ул. Инсти-
тутская, д.11, кв.15, адрес эл. почты: s-k-o-k@mail.ru, 
тел.: 89281070879 подготовлен проект межевания зе-
мельных участков из участка с кадастровым номером 
61:14:0600013:955, расположенного: Ростовская обл., р-н 
Кагальницкий, из земель ОАО АФ «Кагальницкая». За-
казчик кадастровых работ Шаткус Игорь Вячеславович, 
адрес: Ростовская обл., г.Таганрог, ул.Инструментальная, 
д. 41, кв.18 тел.: 89287606209. Извещаем собственников 
этого земельного участка о необходимости согласования 
проекта межевания. Ознакомиться с проектом межевания 
можно в течение 30 дней со дня опубликования извеще-
ния по адресу: Ростовская обл., Аксайский р-н, пос. Рас-
свет, ул. Институтская, д.11, кв.15, с 18-00 до 21-00. Воз-
ражения относительно размера и местоположения границ 
выделяемого в счет земельных долей земельного участ-
ка, а также предложения о доработке проекта межевания 
земельных участков направлять в течение 30 дней со дня 
опубликования извещения по адресу: Ростовская обл., Ак-
сайский р-н, пос. Рассвет, ул. Институтская, д.11, кв.15.

Информация
Кадастровым инженером 

ООО «ГЕОКАДАСТР» Чапури-
ной Натальей Юрьевной (номер 
членстве в СРО «Кадастровые 
инженеры Юга» № НП003091 от 
10.11.2023г) проводятся работы 
по выделу земельного участка 
в счет доли(ей) в праве общей 
долевой собственности на зе-
мельный участок с кадастро-
вым номером 61:39:0600016:41 
(Единое землепользование), 
расположенного по адресу: 

Рос товская облас ть , р-н 
Усть-Донецкий. Заказчиком 
работ является Волков Олег 
Ратмирович, почтовый адрес: 
344058, г. Ростов-на-Дону, ул. 
Летописная, д. 27.

Ознакомление с проектом 
межевания земельного участ-
ка и обоснованные возраже-
ния с проектом межевания 
принимаются с 8.00 до 17.00, 
понедельник - пятница в те-
чении 30 календарных дней 
с момента опубликования на-
стоящего извещения часов по 
адресу кадастрового инже-
нера: 346350, Ростовская об-
ласть, Красносулинский район, 
г. Красный Сулин, ул. Победы, 
9, тел. 8(86367)5-42-02, E-mail: 
geokadastr@narod.ru при нали-
чии правовых документов на 
земельный участок и паспорт.

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границ земельного участка

Кадастровым инженером ИП Редичкиным И. Н., № квалифика-
ционного аттестата 61-11-287, почтовый адрес: Ростовская обл., 
Аксайский р-н, пос. Рассвет, ул. Институтская, д.11, кв.15, адрес 
эл. почты: s-k-o-k@mail.ru, тел.: 89281070879 проводятся кадас-
тровые работы по уточнению местоположения границ в отно-
шении земельного участка КН 61:30:0600008:448, расположен-
ного по адресу: Ростовская обл., р-н Песчанокопский, вблизи с. 
Жуковского, граф. учёт № № 29, 30, 46-48, 50, 51, 62, 63, 93-100, 
103-105, 108-112, 114-124, 126, 128, 129, 131, 132, 136, 162, 163-
165, 222, 225-228, 230-233, 235, 236-244, 254-257, 259-262, 270-
279, 289-297, 306, 307(пашня), №14, 15, 35, 58, 106, 110, 125, 171, 
173, 175, 193, 195, 208, 248, 324, 205 (пастбище) бывшего клх. «По-
беда», земельные участки граничат с землями лесополосы, поле-
вая дорога, ОАО «Агросоюз - Победа», сад, канал, Администрация 
Жуковского сельского поселения, КФХ «Волобуево», дорога с.Жу-
ковское-с.Рассыпное, гр. Кобылко Д.С., КФХ «Кузь», КФХ «Сона-
та», р.Рассыпная, р.Б.Егорлык, КФХ «С.В.А.», КФХ «Самира», КФХ 
«Овчинников», КФХ «Безносово», гр. Сенников Г.С., КФХ «Старт», 
КФХ «Жатва», КФХ «Сабина», КФХ «Юлия», ручей, КФХ «Виелма», 
КФХ «Акация», КФХ «Долина», КФХ «Дмитрий», КФХ «Жуковское», 
КФХ «Анастасия», КФХ «Радуга», КФХ «Юдашево», КФХ «Капрал». 
Заказчик кадастровых работ: Шаткус Игорь Вячеславович, адрес: 
Ростовская обл., г.Таганрог, ул.Инструментальная, д. 41, кв.18 тел.: 
89287606209. Ознакомиться с проектом межевого плана можно 
в течение 30 дней со дня опубликования извещения по адресу: 
Ростовская обл., Аксайский р-н, пос. Рассвет, ул. Институтская, 
д.11, кв.15, с 10-00 до 18-00. Обоснованные возражения по про-
екту межевого плана, а также требования о проведении согласо-
вания местоположения границ земельных участков на местности 
направлять в течение 30 дней со дня опубликования извещения 
по адресу: Ростовская обл., Аксайский р-н, пос. Рассвет, ул. Ин-
ститутская, д.11, кв.15. Смежные земельные участки, с правооб-
ладателями которых требуется согласовать местоположение гра-
ниц – все земельные участки, расположенные в границах када-
стрового квартала 61:30:0600008. Собрание заинтересованных 
лиц по поводу согласования местоположения границ состоит-
ся 25.10.2024 в 10-30 по адресу: Ростовская область, Песчано-
копский район, с. Жуковское, ул. Ленина, 98 А. Участникам собра-
ния при себе иметь документ, удостоверяющий личность и доку-
мент, удостоверяющий право на земельный участок.

Информация
Кадастровым инженером ИП 

Редичкиным И. Н., № квалифи-
кационного аттестата 61-11-
287, почтовый адрес: Ростов-
ская обл., Аксайский р-н, пос. 
Рассвет, ул. Институтская, д.11, 
кв.15, адрес эл. почты: s-k-o-k@
mail.ru, тел.: 89281070879 под-
готовлен проект межевания 
земельных участков из участ-
ка с кадастровым номером 
61:14:0600013:929, располо-
женного: Ростовская обл., р-н 
Кагальницкий, ОАО АФ «Ка-
гальницкая». Заказчик кадас-
тровых работ Шаткус Игорь 
Вячеславович, адрес: Ростов-
ская обл., г.Таганрог, ул.Инстру-
ментальная, д. 41, кв.18 тел.: 
89287606209. Извещаем соб-
ственников этого земельного 
участка о необходимости со-
гласования проекта межева-
ния. Ознакомиться с проектом 
межевания можно в течение 
30 дней со дня опубликования 
извещения по адресу: Ростов-
ская обл., Аксайский р-н, пос. 
Рассвет, ул. Институтская, д.11, 
кв.15, с 18-00 до 21-00. Возра-
жения относительно размера и 
местоположения границ выде-
ляемого в счет земельных до-
лей земельного участка, а так-
же предложения о доработ-
ке проекта межевания земель-
ных участков направлять в те-
чение 30 дней со дня опубли-
кования извещения по адре-
су: Ростовская обл., Аксайский 
р-н, пос. Рассвет, ул. Институт-
ская, д.11, кв.15.

Информация
Кадастровым инженером ИП 

Редичкиным И. Н., № квалифи-
кационного аттестата 61-11-
287, почтовый адрес: Ростов-
ская обл., Аксайский р-н, пос. 
Рассвет, ул. Институтская, д.11, 
кв.15, адрес эл. почты: s-k-o-k@
mail.ru, тел.: 89281070879 под-
готовлен проект межевания 
земельных участков из участ-
ка с кадастровым номером 
61:14:0600013:917, располо-
женного: Ростовская обл., р-н 
Кагальницкий, ОАО АФ «Ка-
гальницкая». Заказчик кадас-
тровых работ Шаткус Игорь 
Вячеславович, адрес: Ростов-
ская обл., г.Таганрог, ул.Инстру-
ментальная, д. 41, кв.18 тел.: 
89287606209. Извещаем соб-
ственников этого земельного 
участка о необходимости со-
гласования проекта межева-
ния. Ознакомиться с проектом 
межевания можно в течение 
30 дней со дня опубликования 
извещения по адресу: Ростов-
ская обл., Аксайский р-н, пос. 
Рассвет, ул. Институтская, д.11, 
кв.15, с 18-00 до 21-00. Возра-
жения относительно размера и 
местоположения границ выде-
ляемого в счет земельных до-
лей земельного участка, а так-
же предложения о доработ-
ке проекта межевания земель-
ных участков направлять в те-
чение 30 дней со дня опубли-
кования извещения по адре-
су: Ростовская обл., Аксайский 
р-н, пос. Рассвет, ул. Институт-
ская, д.11, кв.15.

Информация
Кадастровым инженером ИП 

Редичкиным И. Н., № квали-
фикационного аттестата 61-
11-287, почтовый адрес: Рос-
товская обл., Аксайский р-н, 
пос. Рассвет, ул. Институтская, 
д.11, кв.15, адрес эл. почты: s-k-
o-k@mail.ru, тел.: 89281070879 
подготовлен проект межева-
ния земельных участков из 
участка с кадастровым номе-
ром 61:14:0600013:936, рас-
положенного: Ростовская обл., 
р-н Кагальницкий, из земель 
ОАО АФ «Кагальницкая». За-
казчик кадастровых работ 
Шаткус Игорь Вячеславович, 
адрес: Ростовская обл., г.Та-
ганрог, ул.Инструментальная, 
д. 41, кв.18 тел.: 89287606209. 
Извещаем собственников этого 
земельного участка о необхо-
димости согласования проек-
та межевания. Ознакомиться с 
проектом межевания можно в 
течение 30 дней со дня опубли-
кования извещения по адресу: 
Ростовская обл., Аксайский р-н, 
пос. Рассвет, ул. Институтская, 
д.11, кв.15, с 18-00 до 21-00. 
Возражения относительно раз-
мера и местоположения границ 
выделяемого в счет земельных 
долей земельного участка, а 
также предложения о доработ-
ке проекта межевания земель-
ных участков направлять в те-
чение 30 дней со дня опубли-
кования извещения по адре-
су: Ростовская обл., Аксайский 
р-н, пос. Рассвет, ул. Институт-
ская, д.11, кв.15.

Через мясорубку
В Ростовском областном суде 

вынесен вердикт присяжных 
по делу супругов Анастасии и 
Якова Майборода, которые об-
виняются в жестоком убийстве 
своего ребенка.

Весной 2023 года жительница 
микрорайона «Суворовский» 
Анастасия Майборода срочно вы-
звала полицию, сообщив о похи-
щении новорожденной малышки. 
Якобы неизвестный ворвался в 
квартиру, распылил газ и утащил 
дочь. Но путанные показания не 
внушали доверия. В ходе обы-
ска жилища полицейские нашли 
в морозилке останки ребенка. 
Пропущенные через мясорубку 
плоть и косточки были аккуратно 
расфасованы по пакетам. 

В ходе следствия арестован-
ная пара несколько раз меняла 
показания. По одной из версий, 
в ходе ссоры Яков пытался уда-
рить Анастасию. Она держала 
девочку на руках, удар пришел-
ся по малышке и убил ее. Чтобы 
скрыть преступление, ребенка 
расчленили и прокрутили через 
мясорубку. А затем вызвали по-
лицию, чтобы отвести подозре-
ния от себя. 

Большинство присяжных по-
ложительно ответили на вопрос 
о виновности супругов. Вместе с 
тем большинство посчитало, что 
они заслуживают снисхожде-
ния, сообщили в Объединенной 
пресс-службе судов Ростовской 
области. Дата оглашения приго-
вора судьей пока не назначена.

Прятался у подруги
Сотрудниками отдела розыс-

ка донского ГУФСИН России 
задержан 48-летний мужчина, 
скрывающийся от правосу-
дия более 12 лет, рассказали в 
пресс-службе ведомства.

Ранее судимый уроженец Чал-
тыря в 2012 году был привлечен 
к уголовной ответственности за 
хранение наркотиков. Но сидеть 
не захотел, а подался в бега и был 
объявлен в федеральный розыск. 
В 2015 году Таганрогским город-
ским судом ему заочно вынесли 
приговор – 10 лет лишения сво-
боды. После этого он постоянно 
менял места жительства, скры-
ваясь от правосудия. 19 сентября 
беглеца задержали в квартире 
сожительницы. Он уже помещен 
за решетку. Впереди – «десятка» 
строгача. Срок давности не за-
считывается, если преступник 
находится в бегах.

«Кукла»  
вместо валюты

В апелляционной инстанции 
Ростовского областного суда 
рассмотрено уголовное дело в 
отношении Ксении Поповой, 
осужденной за мошенничество, 
связанное с обменом валют.

Ксения входила в преступную 
группу, вычислявшую богатых 
продавцов валюты. На удочку 
мошенников к люн ул житель 
Москвы, прочитавший в мес-
сенджере объявление о том, что 
в Ростове-на-Дону производится 
обмен иностранной валюты на 
российские рубли по выгодному 
курсу. Лица ростовчан не вызы-
вали сомнения в их честности, 
и москвич без колебаний вру-
чил им пачку валюты, получив 
взамен «куклу», имитирующую 
2,5 млн рублей. Среди продавцов 
находилась и Ксения Попова, 
которую потерпевший уверенно 
опознал.

В суде женщина покаялась и 
полностью признала свою вину. 
Приговором Кировского суда 
ей было назначено полтора года 
лишения свободы. Попову взяли 
под стражу прямо в судебном 
зале, что стало для нее неожи-
данностью, она рассчитывала 
на условную меру наказания. Ее 
защитник обжаловал приговор, 
прося о смягчении наказания, но 
вышестоящая инстанция оста-
вила решение в силе, сообщили 
в Объединенной пресс-службе 
судов Ростовской области.

Сообщение о возможном установлении публичного сервитута 
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Министерство энергетики Российской Федерации 

(уполномоченный орган, которым рассматривается ходатайство  

об установлении публичного сервитута) 

2 

Эксплуатация магистрального нефтепровода федерального значения "Нефтепровод 

"Суходольная-Родионовская" 

(цель установления публичного сервитута) 

Кадастровый номер 

Адрес или иное описание местоположения земельного участка 

(участков), в отношении которого испрашивается публичный 

сервитут 

61:33:0000000:6007 Ростовская область, р-н Родионово-Несветайский, примерно в 2400 

м по направлению на северо-запад, 2000 м по направлению на север, 

1700 м по направлению на север, 1800 м по направлению на северо-

восток, 2500 м по направлению северо-восток, 2400 м по 

направлению на северо-восток от х. Красильников, 2300 м по 

направлению на северо-восток от х. Новотроицкий 

61:33:0000000:6008 Ростовская область, р-н Родионово-Несветайский, примерно в 2700 

м по направлению на северо-восток, 1500 м по направлению на 

восток, 2400 м по направлению на юго-восток, 2300 м по 

направлению на юго-восток, 2750 м по направлению на юго-восток 

61:33:0600003:1970 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский, х Атамано-Власовка 

61:33:0600003:2094 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский 

61:33:0000000:46 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский 

61:33:0600003:2711 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский 

61:33:0600003:2964 Российская Федерация, Ростовская область, р-н Родионово-

Несветайский, сл Барило-Крепинская,сл Барило-Крепинская, в 

границах земель СПК Правда, поле №8,12 

61:33:0600004:1011 Ростовская область, р-н Родионово-Несветайский, примерно 995 м от 

х. Болдыревка по направлению на северо-запад 

61:33:0600004:1031 Российская Федерация, Ростовская область, р-н Родионово-

Несветайский, земельный участок расположен в 2,0 км к северо-

западу от н.п. Болдыревка, в 6,8 км к западу от н.п. Новошахтинск 

61:33:0600004:85 Ростовская область, р-н Родионово-Несветайский, примерно в 1644 

м по направлению на северо-запад от х.Болдыревка 

61:33:0600004:1251 <пусто> 

61:33:0600004:626 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский 

61:33:0600004:643 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский 

61:33:0600004:845 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский 

61:33:0600004:910 Ростовская обл., Родионово-Несветайский р-н, в границах земель 

СПК Содружество 

61:33:0600004:988 Ростовская область, р-н Родионово-Несветайский, участок находится 

примерно в 1050 м на север от х. Болдыревка Родионово-

Несветайского района и в 1350 м на юг от х. Бурбуки Родионово-

Несветайского района 

61:33:0600004:989 Российская Федерация, Ростовская область, р-н Родионово-

Несветайский, с/п Болдыревское, в границах кадастрового квартала 

61:33:0600004 

61:33:0600006:1695 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский 

61:33:0600006:1867 Ростовская обл., Родионово-Несветайский р-н, в границах земель 

СПК "Мир" 

61:33:0600006:1870 Ростовская область, Родионово-Несветайский район, в границах 

земель СПК "Мир" 

61:33:0600006:1871 Ростовская область, Родионово-Несветайский район, в границах 

земель СПК "Мир" 

 

61:33:0600006:1910 Ростовская обл., Родионово-Несветайский район, в границах земель 

СПК "Мир",  Болдыревское сельское поселение 

61:33:0600006:1915 Ростовская область, Родионово-Несветайский район, в границах 

земель СПК "Мир",  Болдыревское сельское поселение 

61:33:0600006:1953 Ростовская область, Родионово-Несветайский район, в границах 

земель СПК "Мир",  Болдыревское сельское поселение 

61:33:0600006:1957 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский, с/п Болдыревское, в 

границах земель СПК "Мир" 

61:33:0600006:1966 Ростовская область, р-н Родионово-Несветайский, в границах земель 

СПК "Мир" 

61:33:0600006:1968 Ростовская область, р-н Родионово-Несветайский, в границах земель 

СПК "Мир" 

61:33:0600006:2270 Ростовская область, Родионово-Несветайский район, в границах 

земель СПК "Мир" 

61:33:0600010:1611 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский 

61:33:0600010:171 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский, 2500 м на северо-

запад от сл. Родионово-Несветайская 

61:33:0600010:172 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский, сл Родионово-

Несветайская 

61:33:0600010:1935 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский, сл Родионово-

Несветайская, ул Мичурина, 2 

61:33:0600010:2128 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский, сл Родионово-

Несветайская 

61:33:0000000:56 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский, автодорога 

"п.Матвеев-Курган-сл.Большекрепинская-сл.Родионово-

Несветайская" 

61:33:0600010:2355 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский 

61:33:0600010:2392 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский, сл Родионово-

Несветайская 

61:33:0600010:2552 Ростовская обл., Родионово-Несветайский р-н в границах земель 

ТОО "Несветай". 

61:33:0600010:2579 Ростовская область, Родионово-Несветайский район, х. Павленков. 

Участок находится примерно в 2600 м от ориентира по направлению 

на северо-запад 

61:33:0600010:2581 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский, х. Павленков. 

Участок находится примерно в 2600 м. от ориентира по направлению 

на северо-запад 

61:33:0600010:2624 Ростовская обл, р-н Родионово-Несветайский, участок находится 

примерно в 2649 м от сл Родионово-Несветайская по направлению 

на юго-запад 

61:33:0600010:2630 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский, 2500 м на северо-

запад от сл. Родионово-Несветайская 

61:33:0600010:2631 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский, 2500 м на северо-

запад от сл. Родионово-Несветайская 

61:33:0600010:2632 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский, 2500 м на северо-

запад от сл. Родионово-Несветайская 

61:33:0600004 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский 

61:33:0600003 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский 

61:33:0600006 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский 

61:33:0600010 Ростовская обл., р-н Родионово-Несветайский 

4 

Администрация Болдыревского сельского поселения 

346598 Ростовская область Родионово-Несветайский район х. Болдыревка ул. Октябрьская, 26 

Телефон: 8(86340)25-3-24, 25-3-70 

Адрес электронной почты: sp33350@donpac.ru 

время приема: по предварительной записи 

 

Администрация Барило-Крепинского сельского поселения 

346594, Ростовская область, Родионово-Несветайский район, сл. Барило-Крепинская, ул. 

Ленина 6 

Телефон: 8(86340)27-3-33, 8(86340)27-3-21, 8(86340)27-3-20 

Адрес электронной почты: sp33349@donpac.ru 

время приема: по предварительной записи 

 

Администрация Родионово - Несветайского сельского поселения 

346580, Ростовская область, Родионово-Несветайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. 

Московская, 19 

Телефон: 8(86340)30-8-80 

Адрес электронной почты: sp33354@inbox.ru,  sp33354@donpac.ru 

время приема: по предварительной записи 

 (адрес, по которому заинтересованные лица могут ознакомиться с поступившим ходатайством 

об установлении публичного сервитута и прилагаемым к нему описанием местоположения 

границ публичного сервитута, время приема заинтересованных лиц для ознакомления с 

поступившим ходатайством об установлении публичного сервитута) 

5 

Министерство энергетики Российской Федерации,  

адрес: г. Москва, ул. Щепкина, 42, стр. 1,2 

minenergo@minenergo.gov.ru 

В течение 30 дней со дня опубликования сообщения о возможном установлении публичного 

сервитута в порядке, установленном для официального опубликования (обнародования) 

правовых актов поселения, городского округа, по месту нахождения земельного участка и 

(или) земель, указанных в пункте 3 данного сообщения. 

(адрес, по которому заинтересованные лица могут подать заявления об учете прав на 

земельные участки, а также срок подачи указанных заявлений) 

6 

1. https://minenergo.gov.ru 

http://boldirevskoesp.ru/ 

2. http://b-krepinskoesp.ru/ 

3. https://rodnes-sp.ru/ 

(официальные сайты в информационно - телекоммуникационной сети «Интернет», на 

которых размещается сообщение о поступившем ходатайстве об установлении 

публичного сервитута) 

7 

Дополнительно по всем вопросам можно обращаться: 

АО «Черномортранснефть» 

353911, Россия, Краснодарский край, г. Новороссийск,  

шоссе Сухумское, дом 85, корпус 1  

 chtn@nvr.transneft.ru 

8 

Графическое описание местоположения границ публичного сервитута,  

а также перечень координат характерных точек этих границ прилагается к сообщению 

(описание местоположения границ публичного сервитута) 
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Строка финансового отчета Сумма, руб. Примечание

1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10   28 000 000,00

       в том числе

1.1 20   28 000 000,00

       из них

1.1.1 30     0,00

1.1.2 40   20 000 000,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50     0,00

1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60   8 000 000,00

1.2 70     0,00

       из них

1.2.1 80     0,00

1.2.3 Средства гражданина 90     0,00

1.2.4 Средства юридического лица 100     0,00

2 110     0,00

       в том числе

                                                                                                                                                                      Форма №6

               ИТОГОВЫЙ ФИНАНСОВЫЙ ОТЧЕТ

о поступлении и расходовании средств избирательного фонда политической партии, регионального отделения 

политической партии, кандидата

Дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 

восьмого созыва по одномандатным избирательным округам 

______________________________________________________________________________________________

        (наименование избирательной кампании)

          Абрамченко Виктория Валериевна

_____________________________________________________________________________________________

(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/фамилия, имя, отчество кандидата)

Ростовская область - Южный одномандатный избирательный округ № 152

______________________________________________________________________________________________

(наименование субъекта Российской Федерации - наименование одномандатного избирательного округа)

40810810852040000126, дополнительный офис № 5221/0365 Ростовского отделения ПАО Сбербанк, 344000,          

г. Ростов-на-Дону, ул. Красноармейская, д. 147

______________________________________________________________________________________________

(номер специального избирательного счета, наименование и адрес кредитной организации)

Шифр 

строки

Поступило средств в установленном порядке для формирования 

избирательного фонда

Собственные средства политической партии/регионального 

отделения политической партии/кандидата

Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической 

партией

Поступило в избирательный фонд денежных средств, 

подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 ст. 71 Федерального закона 

от 22.02.2014 N 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Федерального закона от 

12.06.2002 N 67-ФЗ <*>

Собственные средства политической партии/регионального 

отделения политической партии/кандидата/средства, выделенные 

кандидату выдвинувшей его политической партией

Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего

2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120     0,00

2.2 130     0,00

       из них

2.2.1 140     0,00

2.2.2 150     0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного размера 160     0,00

2.3 170     0,00

3 Израсходовано средств, всего 180   28 000 000,00

       в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирателей 190     0,00

3.1.1 200     0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 210   2 711 160,00

3.3 220    134 610,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 230    608 000,00

3.5 240   14 363 802,60

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 250     0,00

3.7 260   7 655 000,00

3.8 270   2 037 427,40

3.9 280    490 000,00

4 290     0,00

5 300     0,00

Возвращено денежных средств, поступивших с нарушением 

установленного порядка

Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования 

либо не указавшим обязательные сведения в платежном 

документе

Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязательные сведения в 

платежном документе

Возвращено денежных средств, поступивших в установленном 

порядке

Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей 

избирателей

На предвыборную агитацию через редакции периодических 

печатных изданий

На выпуск и распространение печатных и иных агитационных 

материалов

На оплату работ (услуг) информационного и консультационного 

характера <**>

На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) 

юридическими лицами или гражданами России по договорам

На оплату иных расходов, непосредственно связанных с 

проведением избирательной кампании

Распределено неизрасходованного остатка средств фонда 

пропорционально перечисленным в избирательный фонд 

денежным средствам

Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заверяется 

банковской справкой)

(стр.300 = стр.10 - стр.110 - стр.180 - стр.290)

mailto:revansh76@yandex.ru
mailto:revansh76@yandex.ru


с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

ИНФОРМАЦИЯ

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

«Ростов» – «Динамо» (Махачкала) 0:0

«Ростов»:  Одоевский, Вахания (Игнатов, 46), Осипенко, Сако, Лан-
гович, Щетинин (Кучаев, 64), Глебов, Саравия, Сутормин (Мохеби, 76), 
Голенков (Байрамян, 63), Роналдо (Азнауров, 87).
«Динамо» (Махачкала):  Волк, Табидзе, Шумахов, Пальцев, Сун-
дуков (Сандрачук, 76), Кагермазов (Джапо, 87), Юсупов, Глушков, 
Хоссейннежад (Магомедов, 66), Агаларов (Касинтура, 67), Гаджиев 
(Зинович, 87).
Предупреждения:  Юсупов (1), Гаджиев (67), Табидзе (71).

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»

T.M E/G A Z E TA M O LOT
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   Художники Георгий и Анастасия Бегма рассказали 
о том, как придумали создавать ролики в технике 
видео-арта, речь зашла и о поднятых в них темах

Волка бояться – 
голов не забить 

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в  домашнем матче девя-
того тура чемпионата Рос-

сии  сыграл вничью с махачкалин-
ским  «Динамо».

Много борьбы,  
мало результатов

Махачкалинское «Динамо» впер-
вые вышло в Премьер-лигу и для 
новичка выглядит очень уверенно. 
Команда из Дагестана не обладает 
дорогим составом, но дает бой в 
каждом матче. Ожидать легкой 
прогулки ростовчанам не стоило. 

За «Динамо» закрепилась репу-
тация закрытой команды, которая 
играет от обороны. Возможно, 
сказывается наследство Курбана 
Бердыева. Матч в «Ростове» мог 
разрушить этот стереотип. Обе 
команды создали много моментов, 
но не один из них не завершился 
взятием ворот. 

Вратари Давид Волк и Даниил 
Одоевский играли уверенно, а 
когда и они были бессильны, на 
помощь приходила удача.

Самый спорный эпизод произо-
шел на 23-й минуте. Роналдо убе-
гал один на один с вратарем, сзади 
его за плечо зацепил защитник 
гостей Валентин Пальцев, и бра-
зилец упал на газон. Судья Сергей 
Карасев решил, что нарушения 
правил не было. 

По реакции Валерия Карпина 
было понятно, что эпизодом он 
явно недоволен. После игры он 
вновь раскритиковал работу судей 
в чемпионате России. Сразу после 
финального свистка Карпин долго 
говорил с судьей Карасевым прямо 
на поле. 

– Говорили о трактовках. В ка-
ком-то эпизоде достаточно руки 
положить на спину, просто поло-
жить, а в каком-то эпизоде толкают 
или хватают, и это недостаточный 
контакт. Не знаю, какой-то прибор, 
наверное, есть, по которому они это 
определяют. Карасев сказал, что 
был недостаточный контакт. Чело-
век бежал за 30 километров в час 
– его достаточно чуть-чуть сбить 
с ходу, с шага, – рассказал Карпин. 

Не унылые нули 
Стоит отметить, что счет все же 

не отражает суть игры. Обе коман-
ды могли победить, но ничья могла 
и должна была быть результатив-
ной. Наставник гостей Хасанби 
Биджиев отметил, что результат 
встречи закономерен. 

   ИНИЦИАТИВА

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Творческую встречу, посвященную уникальному и, без 
преувеличения, пронзительному арт-проекту «Искусство 
против нацизма», сердцем которого стали видеоролики 
художников супругов Георгия и Анастасии Бегма, орга-
низовали на прошлой неделе в Ростове, на площадке ре-
гионального молодежного центра «ДонМолодой». 

Горькая цена предательства 
Проект стал плодом содружества художников-новато-

ров и Ростовской региональной молодежной патриоти-
ческой общественной организации «Отечество», а также 
уже вторым циклом тематических роликов Бегма, техни-
ку производства которых художники сами и придумали.

На этот раз проектом объединили пять видео-артов, 
посвященных событиям Великой Отечественной войны 
и спецоперации, а также размышлениям о довлеющих 
сейчас на Западе ценностях и приоритетах, их навязыва-
нию миру. Длительность ролика – две-три минуты. Но 
такая лаконичность не должна вводить в заблуждение: 
каждая работа – полноценный, вдумчивый и, как прави-
ло, необыкновенно эмоциональный, щемящий рассказ о 
событии, человеке или явлении. 

– Что касается сюжетов 
видео-артов, два из них ста-
ли нашей авторской иллю-
страцией рассказов донско-
го поисковика, историка и 
писателя Андрея Кудрякова, 
рассказывающих о событиях 
Великой Отечественной.  

Например, мы проиллюстрировали рассказ «Слезы со-
баки». В его основе такое событие: однажды поисковики 
обнаружили останки бойца Великой Отечественной, 
рядом лежали его оружие, простенькие консервы, а еще 
скелет его четвероногого друга – служебной собаки. 
Ролик по мотивам рассказа «Охота. Степная быль» – о 
советском бойце, перешедшем на сторону нацистской 
Германии, охотно зигующем в рядах гитлеровцев. После 
в составе фашистского отряда он разбивает советский 
пассажирский железнодорожный поезд, а вскоре с ужа-
сом узнает, что среди погибших там была его маленькая 
дочка. Мы старались сделать ролик таким, чтобы это 
был и в целом разговор о предательстве, горькой рас-
плате за него. Еще один наш видео-арт – о чудовищной 
трагедии: обстреле военнослужащими Украины 10 лет 
назад пляжа в городке Зугрэс в ДНР, где отдыхали у 
воды преимущественно семьи с детьми. В дальнейшем 
в интернете стали появляться фотографии, на которых 
видно, что на артиллерийских снарядах, запущенных по 
пляжу, было с издевкой написано «Все лучшее детям», – 
поделился с «Молотом» Георгий Бегма.

Биться со злом 
языком живописи 

– Пол у чился боевой матч, 
по-другому быть и не могло. Наши 
ребята проявили себя с очень хо-
рошей стороны, старались играть 
строго, чтобы противодействовать 
игрокам «Ростова», но в то же вре-
мя и создавать моменты у ворот 
соперника. У наших ворот тоже 
были острые моменты. Могла вы-
играть как одна команда, так и дру-
гая. Результат на табло, – отметил 
Хасанби Биджиев. 

Следующим соперником «Рос-
това» станет еще один новичок 
РПЛ – тольяттинский «Акрон». 
Его тренирует экс-тренер ростов-
чан Заур Тедеев. Главной звездой 
команды стал Артем Дзюба, ко-
торый в матчах против Валерия 
Карпина выкладывается на все 
200%. Кажется, «желто-синих» 
ждет еще одно непростое испыта-
ние. При этом очки в этой встрече 
терять никак нельзя: затем после-
дует выездной матч с московским 
«Спартаком», набравшим ход. 

«Ростов» в девяти матчах на-
брал 12 очков и занимает седь-
мое место в турнирной таблице.  

Восьмёрка 
для «Лады» 

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в домашнем мат-
че четвертого тура чемпионата 
России обыграл тольяттинскую 
«Ладу» со счетом 37:29. 

Стартовая пятиминутка оста-
лась за ростовчанками – 5:1. Этот 
задел позволил команде чувство-
вать себя уверенно на площадке и 
диктовать ход игры. Периодичес-
ки преимущество увеличивалось 
до шести точных попаданий, но 
соперницы к перерыву сократили 
отставание до трех мячей – 18:15.

В начале второго тайма произо-
шло неожиданное. «Лада» забро-
сила три мяча подряд и сделала 
счет равным. Ростовчанки чуть 
не опешили от такого развития 
событий, но практически сра-
зу же пришли в себя. Гостьи не 
смогли выдержать темп, который 
задали сами. В итоге «Ростов-
Дон» одержал уверенную победу 
со счетом 37:29. 

– Хочу поблагодарить своих 
девчонок за настрой. Они боро-
лись. Вели первый тайм, но спу-
стили до ничьей. Однако работа-
ли дальше и пытались делать все, 
что мы просили. Спасибо Кате, 
что заменила сегодня нашего 
капитана, которая, к сожалению, 
заболела вирусом и не смогла 
быть с нами. Это начало сезо-
на, и не хочется слишком много 
хвалить своих игроков. Работаем 
дальше. Это лишь предваритель-
ный этап, – подвела итог матча 
главный тренер «Ростов-Дона» 
Ирина Дибирова. 

Ростовская команда в четырех 
матчах набрала восемь очков и 
делит первое место в турнирной 
таблице с «Астраханочкой». 29 
сентября донские красавицы на 
выезде сыграют с московским 
«Лучом».

Сладкая  
победа

Хоккейный клуб «Ростов» 
обыграл «Торпедо Горький» в 
матче Высшей хоккейной лиги 
со счетом 4:2. 

Начало встречи получилось 
жарким. Ростовчане вполне мог-
ли растопить лед на арене, а сам 
матч пришлось бы переносить. В 
первые десять минут «кондоры» 
забросили три шайбы, сделав 
счет разгромным. Отличились 
Артем Левинский, Семен Соро-
кин и Даниил Калмыков. 

После этого требовалось лишь 
одно – не расслабляться, чтобы не 
дать сопернику вернуться в игру. 
К чести «Ростова», команде это 
удалось. Соперники из Нижнего 
Новгорода все же предприняли 
попытку отыграться, но их хва-
тило лишь на две заброшенные 
шайбы. «Кондоры» ответили на 
это одним точным попаданием. 
Итоговый счет – 4:2. 

– Что понравилось – мы играли 
четвертый матч и не уступили 
оппоненту в движении. Это ра-
дует. В принципе, после 3:0 надо 
было доводить игру до логиче-
ского конца, до победы, но у нас 
в очередной раз хромает игро-
вая дисциплина. Поверьте, мы с 
этим боремся всеми возможными 
способами. Будем продолжать 
бороться, и я надеюсь, все это 
уберем. Опять благодаря тому, 
что мы удаляемся в совершенно 
ненужных ситуациях, сопер -
ник забивает в большинстве. 
Немножко волнительно было в 
концовке. Молодцы, что высто-
яли, где-то сыграли попроще, 
правильно, и выиграли матч, 
– отметил наставник ростовчан 
Григорий Пантелеев. 

«Ростов» в шести матчах на-
брал семь очков и занимает 18-е 
место в турнирной таблице. 

Расслабляться ростовчанам рано. 
Из-за большой плотности в тур-
нирной таблице от зоны стыковых 
матчей их отделяет лишь пять 
очков. 

   Судья показал первую желтую карточку уже на первой минуте

   Давид Волк остановил нападающих ростовчан
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Был ли пенальти на  Роналдо? 
Я уже все сказал после «Крас-
нодара». Повторяться? Они 
все на белое говорят «чер-
ное», а на черное –  «белое». 
И не только они, но и те, 
кто сидят в комитете. Ка-
кой смысл про это говорить? 
Я повтор эпизода не видел. 
Не знаю, пенальти там или 
нет, но красная карточка, как 
по мне, – да. Но опять же, 
сейчас они скажут, что кто-то 
где-то перекрывал, кто-то мог 
успеть или еще что-нибудь. 
Или недостаточный контакт, 
как обычно. Что-нибудь най-
дут 100%.
Валерий Карпин, главный 
 тренер ФК «Ростов» 
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В технике видео-артов 
художники работают 
уже четыре года. 

   Во встрече поучаствовали подростки из Центра дет-
ского творчества Ворошиловского района Ростова, 
студенты колледжей и вузов

Заглянуть в лабораторию художника 
Технология производства роликов авторская, она ро-

дилась из увлечения художников рисованием на песке. 
Георгий и Анастасия Бегма придумывают сюжет, дела-
ют наброски, а после наносят изображения красками с 
особым составом на большую стену. Примечательно, что 
одно полотно будто перетекает в другое: часть прежней 
картины становится «мозаичным фрагментом» следую-
щей. Каждый видео-арт заканчивается резюмирующей 
подписью – неким итогом показанного в ролике. 

– В придачу в наших видео-артах зрители видят, как 
мы рисуем, могут понаблюдать за процессом создания 
работы. Поначалу мы и думать не думали, что наша 
технология понравится людям, но очень рады, что так 
получилось, – поясняет Георгий Бегма.
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